
Интернет-
пользователи 
проиграли 
в лотерею
В рунете новая схема 
мошенничества

Интернет-пользователи жалу-
ются на мошенничества под ви-
дом беспроигрышных лотерей 
и опросов за вознаграждение. 
По данным „Ъ“, оборот схемы 
мог составлять сотни миллио-
нов рублей, а выводить  деньги 
могли через сим-карты Tele2. 
В самом операторе не сталкива-
лись с такими жалобами и уве-
ряют, что успешно борются 
с  мошенничеством.

В апреле в Роскомнадзор и МВД 
поступили жалобы интернет-пользо-
вателей, ставших жертвами мошен-
нической схемы, оборот которой мо-
жет составлять сотни миллионов ру-
блей, рассказал источник „Ъ“. По его 
словам, пользователи получали 
предложение поучаствовать в «бес-
проигрышной лотерее» или опросе 
с гарантированным вознаграждени-
ем, после чего их просили заплатить 
комиссию «за перевод документов» 
и ввести данные банковской кар-
ты. При выводе средств использова-
лась платежная система Tele2, утвер-
ждает источник: «Сервер, к которо-
му подключен мошеннический сайт, 
эмулирует плательщика на сайте 
Tele2, и сумма переводится в пользу 
заранее купленной сим-карты опе-
ратора». После этого мошенник че-
рез личный кабинет на сайте Tele2 
якобы выводит средства.

В Роскомнадзоре подтвердили 
факт получения жалоб: «Установить 
факты мошенничества возможно 
только по результатам оперативно-
разыскной деятельности, что не вхо-
дит в сферу полномочий Роскомнад-
зора». В МВД не предоставили ком-
ментариев. Источник „Ъ“ в правоох-
ранительных органах отметил, что 
«любые возможности для аноним-
ных проводок, которые потенци-
ально могут быть использованы для 
криминальных схем, будут прове-
ряться и пресекаться».

Для ограничения подозритель-
ных трансакций сотовые операто-
ры в том числе устанавливают лими-
ты по снятию наличных — обычно 
это 5–15 тыс. руб. в день и до 400 тыс. 
руб. в месяц. По словам источников 
„Ъ“ на рынке связи, у Tele2 лимит 
трансакции составляет 15 тыс. руб., 
но трансакций можно совершить 
до 50 в сутки. На сайте Tele2 указа-
но, что перевод средств с мобильно-
го счета ограничен 600 тыс. руб. в ме-
сяц, а лимит на получателя в день — 
100 тыс. руб. Как сообщал „Ъ“ в ноя-
бре 2018 года, ужесточить контроль 
над операциями с мобильными сче-
тами уже предлагали депутаты во гла-
ве с главой комитета по финансовому 
рынку Анатолием Аксаковым.
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На старые танкеры точат нож
Проблемы отрасли предлагают решить с помощью их утилизации
Судоходные компании 
 обсуждают  программу 
утилизации старого 
 флота для внутренних 
перевозок по аналогии 
с  введенным в 2016 году 
запретом на использова-
ние железно дорожных ва-
гонов.  Такую меру пред-
ложил глава корпорации 
AEON Роман Троценко. 
Причина — в резком паде-
нии ставок фрахта, из-за 
чего компании, инвести-
ровавшие в строительст-
во новых судов, прежде 
всего нефтеналивных, 
терпят убытки. Владель-
цы старых судов преду-
преждают, что такой 
подход не решит пробле-
му — грузы при росте ста-
вок фрахта просто уйдут 
на железную дорогу.

Судоходное сообщество 
обсуждает возможность ог-
раничения сроков эксплу-
атации нефтеналивных су-
дов. Такая мера 12 апреля 
стала предметом дискуссии 
на подкомиссии по морско-
му и речному транспорту 
РСПП. Ее председатель, гла-
ва корпорации AEON Роман 
Троценко, в начале заседа-
ния напомнил, что отрасль 
за последние три года ока-
залась в серьезном кризи-
се. Скидки ОАО РЖД на пе-
ревозки нефтепродуктов 
на направлениях, дубли-
рующих речные маршру-
ты, рост стоимости топлива 
и девальвация рубля при-
вели к «беспрецедентной 
ситуации» падения ставок 
фрахта в три раза. 

Похожая ситуация была 
на рынке подвижного со-

става, когда ставки аренды 
на полувагоны упали в че-
тыре раза. «Железная до-
рога повела себя ответст-
венно, было принято ре-
шение по сокращению ста-
рого подвижного соста-
ва. Это было неравномер-
но по отрасли, болезнен-
но для некоторых игроков. 
Но, приняв неудобное ре-
шение, проявили себя как 
жизнеспособная и деятель-

ная институция, в конеч-
ном счете стабилизировав 
отрасль»,— отметил Роман 
Троценко. Он подчеркнул, 
что пока консолидирован-
ного решения нет. Общая 
позиция должна быть офор-
млена к 22 апреля на ко-
миссии РСПП по транспор-
ту и транспортной инфра-
структуре. Легкое решение 
обычно неправильное, по-
дытожил бизнесмен.

Глава Московского реч-
ного пароходства (входит 
в AEON) Бахтиер Касимов 
предложил ввести запрет 
на эксплуатацию танкерно-
го флота старше 40 лет, в том 
числе и под иностранным 
флагом (см. график). Он до-
бавил, что подобные огра-
ничения действуют в Из-
раиле и ОАЭ. Глава Россий-
ской палаты судоходства 
Алексей Клявин напомнил, 

что ограничения для рабо-
ты иностранных компаний 
потребуют принятия зако-
на. Вместо этого он предло-
жил снизить для «новых вы-
сокотехнологичных судов» 
портовые сборы и дать дру-
гие преференции, которые 
позволят конкурировать 
на рынке.

Первый заместитель 
гендиректора «Волготран-
са» Алексей Пальгов пред-

ложил не концентриро-
ваться только на нефтена-
ливном флоте, а учитывать 
сухогрузный, пассажир-
ский, служебно-вспомога-
тельный. Он признал, что 
«возрастной флот неопас-
ный, он соответствует всем 
требованиям». Но, счита-
ет господин Пальгов, нуж-
но рассматривать вопрос 
с точки зрения развития 
отрасли. «Мы добивались 
субсидий на развитие но-
вого судостроения, в мо-
мент старта оно останови-
лось, новых заказов нет. 
Гидросооружения для ко-
го мы строим?» — говорит 
он. По его мнению, следует 
говорить об эксплуатаци-
онном периоде для каждо-
го вида флота — как только 
судно его отработало, оно 
должно уходить.

Советник гендиректо-
ра «Роснефтефлота» Анд-
рей Гузенко выступил про-
тив жесткого ограничения 
срока службы судна. Было 
бы правильнее сделать рав-
нозначные возможности 
эксплуатации нового и ста-
рого флотов через нало-
ги, страхование, заявил он. 
«Роснефть» — основной гру-
зоотправитель для нефтена-
ливных грузов в европей-
ской части РФ, компания 
также активно добивается 
скидок у ОАО РЖД, что пред-
ставители судоходной отра-
сли считают одной из основ-
ных причин падения ставок 
фрахта. По текущим ставкам 
рентабельно работать может 
только старый флот.
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Регионы лишились  
денег из воздуха
Минприроды отменило большинство 
их полномочий в законопроекте 
о квотировании выбросов

Как стало известно „Ъ“, РСПП  выступил 
с критикой разработанного Минприроды 
законопроекта, который впервые вво-
дит в России механизм  квотирования 
 загрязняющих выбросов. Представите-
ли рынка указывают на непрозрачность 
расчетов и уверены, что разработчи-
ки не учитывают социально-экономи-
ческие последствия нововведения — 
 закрытие производств и безработицу. 
Между тем в процессе работы над до-
кументом чиновники также  наделили 
федеральный центр всей полнотой 
контроля над квотной политикой и ее фи-
нансированием, хотя в первоначальной 
редакции эти функции были закреплены 
за региональными властями.

Вторая версия подготовленного в Мин-
природы законопроекта о вводимом 
в РФ квотировании выбросов загрязняю-
щих веществ в атмосферу, внесенная в пра-
вительство (есть в распоряжении „Ъ“), пре-
терпела ряд изменений. Как ранее сооб-

щал „Ъ“ (см. „Ъ“ от 27 февраля), документ 
устанавливает понятие системы сводных 
расчетов загрязнения воздуха в населен-
ных пунктах. Суть в том, что такие расче-
ты будут отталкиваться не от предельно до-
пустимых концентраций выбросов загряз-
нителей, а от общих допустимых объемов 
загрязнений воздуха (в тоннах) на основа-
нии данных о выбросах вредных веществ 
всех стационарных и передвижных источ-
ников загрязнения воздуха. Квоты на до-
пустимые выбросы должны распределять-
ся между всеми хозяйствующими субъек-
тами населенного пункта, кроме предпри-
ятий, отнесенных к четвертой, наименее 
опасной категории. В порядке экспери-
мента квоты должны быть введены в 12 го-
родах — Братске, Красноярске, Липецке, 
Магнитогорске, Медногорске, Нижнем Та-
гиле, Новокузнецке, Норильске, Омске, 
Череповце, Челябинске и Чите.
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Петру Порошенко  
было без кого поговорить
В отсутствие соперника президент Украины 
провел на стадионе бой с тенью

Кандидаты в президенты  Украины 
так и не смогли согласовать дату 
 проведения дебатов на центральном 
киевском стади оне «Олимпийский». 
Петр  Порошенко настаивал на встре-
че в воскресенье 14 апреля, Влади-
мир Зеленский выбрал для разгово-
ра с конкурентом пятницу 19  апреля. 
В итоге в минувшее воскресенье Петр 
 Порошенко появился на стадионе один. 
И вместо дебатов получился гигантский 
митинг в поддержку действующего гла-
вы государства.  Хотя с неприятными 
для президента вопросами от журна-
листов и  непредсказуемым эффектом 
для предвыборной гонки. С подробно-
стями из Киева — корреспондент „Ъ“ 
Матвей Шиманов.

Согласно законодательству Украины, офи-
циальные дебаты между вышедшими во вто-
рой тур кандидатами на президентский пост 
проводятся только в ближайшую ко дню го-
лосования пятницу и только в студии «Обще-
ственного телевидения». Подзаконные ак-
ты регулируют практически все аспекты 

этой встречи: от продолжительности вы-
ступлений каждого из кандидатов до ро-
ли модератора, которому, например, за-
прещено задавать уточняющие вопросы.

То есть встреча на стадионе формаль-
но не может считаться дебатами и с точки 
зрения закона является лишь разговором 
двух кандидатов, которые не ограничены 
ни временными рамками, ни темами для 
обсуждения. Но, судя по заявлениям и Вла-
димира Зеленского, и Петра Порошенко, 
им обоим как раз ближе неформальный 
подход к дебатам: первый предложил про-
вести их на крупнейшем в стране стадио-
не, второй с готовностью согласился. Со-
гласился и тут же перехватил инициативу. 
Так, господин Порошенко не только про-
шел медобследование, на котором настаи-
вал его оппонент, но спокойно дал врачам 
изучить свое состояние и позволил опубли-
ковать краткое резюме диагноза: здоров, 
зависимостей от алкоголя или наркотиков 
не обнаружено.
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Старые нефтетанкеры, подобно полувагонам в 2016 году, могут стать жертвой принудительной утилизации 
из-за падения рынка внутренних перевозок  ФОТО ВАЛЕРИЯ МЕЛЬНИКОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 15 апреля 2019 №66/П   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 467,8

миллиарда долларов составил внешний долг РФ по состоянию на 1 апреля 2019 года, оценил 
Банк России. За первый квартал 2019 года показатель увеличился на $13,8 млрд. «Наиболее существен-
ное влияние оказало увеличение задолженности органов государственного управления в результате 
приобретения нерезидентами суверенных ценных бумаг»,— пояснили в ЦБ. При этом регулятор не 
волнуется о росте внешнего долга. По словам его главы Эльвиры Набиуллиной, текущие резервы пре-
вышают внешний долг российской экономики. «Мы считаем, что создана достаточная подушка безопас-
ности»,— отметила она. По данным ЦБ, золотовалютные резервы РФ достигли почти $490 млрд.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Бюджетный профицит 
растет по плану

По итогам первого квартала 2019 
года федеральный бюджет РФ ис-
полнен с профицитом в 2,2% ВВП, 
или 546 млрд руб., сообщил в пят-
ницу Минфин. Такой показатель 
лучше прошлогоднего: по итогам 
трех месяцев 2018 года профицит 
тогда сложился на уровне 435 млрд 
руб., или 1,5% ВВП.

Напомним, по завершении 2018 
года Минфин впервые с 2011 года 
зафиксировал годовое превышение 
доходов над расходами в размере 
2,7% ВВП. Утвержденный в законе 
о федеральном бюджете на 2019 
год показатель профицита равен 
1,8% ВВП. Все последние годы, 
напомним, казна изначально пла-
нировалась с дефицитом — таким 
образом, нынешний профицит, 
в отличие от прошлогоднего, явля-
ется плановым.

Доходы бюджета в январе—мар-
те этого года составили 4,589 трлн 
руб. (23% от годового плана). 
Федеральная таможенная служба 

за три месяца собрала в бюджет 
1,309 трлн руб. (22% годового пла-
на), Федеральная налоговая служба 
— 3,027 трлн руб. (25% задания). 
Прочие администраторы доходов 
обеспечили поступление 253 млрд 
руб., или всего 15% от утвержден-
ных законом годовых назначений. 
Нефтегазовые доходы на стабильно 
высокой в цене нефти за три месяца 
исполнены на 24% от годового 
плана, ненефтегазовые — на 22%.

Как видно из диаграммы, 
показатель доходов, полученных 
по итогам первого квартала, 
последние три года уверенно 
растет — с 2,9 трлн руб. в 2016 году, 
3,6 трлн руб. в 2017 году и 4,1 трлн 
руб. в 2018 году. Во многом 
это объясняется ростом нефтяных 
цен, удвоившихся за этот период. 
Если в первом квартале 2016 года 
баррель нефти российского сорта 
Urals стоил в среднем $32, то за три 
месяца этого года — $63,2.

Расходы бюджета в январе—
марте были равны 4,044 трлн руб. 
(22% от плана на год). В отличие 
от доходов, траты растут ме-
нее значительно: годом ранее 
по итогам первого квартала они 
составляли 3,7 трлн руб., в 2017 
году — 3,9 трлн руб., в 2016 году 
— 3,5 трлн руб. Самыми крупными 
направлениями расходов стали 
траты по разделу «Социальная 
политика» — 1,345 трлн руб., или 
28% от годовых назначений, и «На-
циональная оборона» — 903 млрд 
руб., или 29% от плана. На раздел 
«Национальная безопасность и пра-
воохранительная деятельность» 
за квартал потрачено 411 млрд руб. 
(18%), «Национальная экономи-
ка» — 288 млрд руб., или лишь 11% 
от задания на год.

Вадим Вислогузов
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Совет службы финансового уполномочен-
ного утвердил два основных внутренних 
документа, необходимых для запуска про-
цесса рассмотрения споров граждан со 
страховщиками. Это положение о добро-
вольном присоединении страховых ком-
паний к работе с финуполномоченным, 
а также документ о размере платы за рас-
смотрение споров. Уже в мае страховые 
споры по ОСАГО можно будет попробовать 
решить через омбудсмена. Для граждан 
такое рассмотрение будет бесплатным, 
для страховщиков ставки будут ощутимы-
ми, но не разорительными, для автоюри-
стов — заградительными.

Как стало известно „Ъ“, в пятницу состоя-
лось второе заседание совета службы финан-
сового уполномоченного. Напомним, этот 

новый институт создан в соответствии с зако-
ном «Об уполномоченном по правам потре-
бителей финансовых услуг», который всту-
пил в силу в сентябре 2018 года, в декабре 
2018 года страховым омбудсменом был на-
значен Виктор Климов. Как сообщили „Ъ“ в 
пресс-службе финомбудсмена, на заседании 
были утверждены основные документы, не-

обходимые для запуска работы по спорам 
граждан с участниками финансового рынка: 
принят порядок добровольного присоедине-
ния страховщиков к работе со службой и ут-
верждены ставки присоединительного взно-
са, а также платы за рассмотрение спора кли-
ентов с компаниями и обращений «третьих 
лиц» (автоюристов).

Все участники финрынка с декабря 2018 
года могут добровольно присоединяться к 
институту финуполномоченного. С 1 июня 
2019 года споры по ОСАГО до подачи иска в 
суд будут рассматриваться финомбудсменом 
в обязательном порядке. По остальным ви-
дам страхования (кроме ОМС) обязательное 
рассмотрение стартует с 28 ноября 2019 го-
да. Затем, с 1 января 2020 года к этой системе 
рассмотрения споров подключатся микро-
финансовые организации, а с 1 января 2021 
года — банки, кредитные потребительские 
кооперативы, ломбарды и НПФ. Уполномо-
ченный будет разбирать споры на сумму до 
500 тыс. руб.

Пока, впрочем, случаев добровольного 
присоединения страховщиков к системе нет. 
Как рассказал „Ъ“ глава Всероссийского союза 
страховщиков Игорь Юргенс, страховые ком-
пании готовы к добровольному присоедине-
нию. По его словам, уже прошло тестирова-
ние личных кабинетов 30 страховщиков (про-
граммное обеспечение для связи уполномо-
ченного с компаниями по жалобам граждан) 
и только у одной компании зафиксирован 
сбой, что говорит о высоком уровне готовно-
сти участников рынка.

Утвержденные советом документы долж-
ны ускорить процесс присоединения. Спи-
сок решившихся на него страховщиков бу-
дет опубликован на сайтах службы и ЦБ — 
это позволит гражданам, недовольным пове-
дением страховщика, начинать жаловаться в 
службу уже в мае, не дожидаясь начала обя-

зательного рассмотрения споров по ОСАГО 
уполномоченным.

По закону о финуполномоченном обраще-
ния граждан рассматриваются бесплатно. Для 
компаний рассмотрение дел является плат-
ным, как и для «третьих лиц», выкупивших 
долг страховщика у граждан (автоюристов). 
Размеры ставок в службе не раскрывают, об-
ещая это сделать позже. По информации „Ъ“, 
участники совета: представители ЦБ (первый 
зампред ЦБ Сергей Швецов возглавляет совет 
службы), ведомств, финомбудсмена и страхо-
вого лобби — договорились о том, чтобы раз-
меры ставок были заградительными для ав-
тоюристов и ощутимыми, но не разоритель-
ными для страховщиков. Это сделано для то-
го, чтобы компании стремились удовлетво-
рить потребителя выплатой, не доводя до об-
ращения к омбудсмену. По сведениям „Ъ“, раз-
меры ставок для страховщиков по исходу де-
ла будут существенно ниже средней выплаты 
ОСАГО, которая по итогам первых двух меся-
цев 2019 года составила 65,8 тыс. руб. Размеры 
ставок для автоюристов будут существенно вы-
ше, чем для страховщиков.

По оценке Игоря Юргенса, финомбудсме-
ну придется рассматривать до 300 тыс. страхо-
вых споров по ОСАГО в год. По данным судеб-
ного департамента при Верховном суде, толь-
ко за первое полугодие 2018 года поступило 
177 тыс. исков граждан к страховщикам, из 
них львиная доля пришлась на споры по ОСА-
ГО — 158 тыс.

Татьяна Гришина

Страховым спорам назначили цену
Утверждены ставки платы за рассмотрение обращений к финомбудсмену
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Поддержка экспорта в России 
ориентирована преимущест-
венно на традиционные сектора 
промышленности, однако рост 
в них ограничен, указали экспер-
ты НИУ ВШЭ и Всемирного банка 
в совместном докладе. Увеличе-
нию поставок за рубеж препят-
ствует низкая интеграция в гло-
бальные цепочки добавленной 
стоимости, а также недоразви-
тость связанных с экспортом 
услуг, отмечают авторы доклада.

За последние 20 лет в структуре 
экспорта РФ с точки зрения дивер-
сификации не произошло позитив-
ных изменений — вклад экспорта 
нефти и нефтепродуктов вырос с 31% 
до 51%, а доля обработанной продук-
ции росла за счет товаров невысо-
кого передела, говорится в докладе 
«Структурные аспекты торговой по-
литики России», составленном экс-
пертами ВШЭ при участии Всемир-
ного банка к ХХ Апрельской конфе-

ренции ВШЭ. Фактически драйве-
ром экспорта новых товаров высту-
пили иностранные компании, ука-
зывают авторы. Большую часть экс-
порта обеспечивает крупный бизнес 
(в РФ в 2017 году на компании с вы-
ручкой более 10 млрд руб. пришелся 
81% поставок за рубеж), хотя некруп-
ный чаще ориентирован на внеш-
ние поставки продукции более вы-
соких переделов.

Приоритет развития экспорта в РФ 
начал формироваться лишь с середи-
ны 2016 года (до этого акцент был на 
импортозамещении), однако систе-
ма поддержки внешней торговли пе-
реоценивает потенциал и возможно-
сти традиционных отраслей, притом 
что даже полное устранение барье-
ров не позволит занять лидирующие 
позиции без обновления продуктов 
и услуг. К тому же данная политика 
крайне неоднородна по отраслям и 
сферам деятельности. Если для од-
них секторов, таких как энергетиче-

ское или транспортное машиностро-
ение, экспортная повестка действи-
тельно вышла или выходит на пер-
вый план, то в других, таких как фар-
мацевтическая, медицинская, ради-
оэлектронная отрасли промышлен-
ности, основное внимание по-преж-
нему уделяется импортозамещению. 
При этом развитие сектора услуг, об-
служивающих экспорт предприятий, 
остается недостаточным.

Также среди недостатков теку-
щей системы поддержки экспер-
ты отмечают избыточную увлечен-
ность государства финансовыми 
мерами и инструментами поддер-
жки при недостаточном внимании 
к проблемам интеграции россий-
ских компаний в глобальные цепоч-
ки стоимости. В дополнение к этому 
для России возможности конкурен-
ции в глобальных цепочках ограни-
ченны из-за недостаточных потоков 
иностранных инвестиций. Незави-
симо от траектории движения в гло-

бальной цепочке критически важ-
ны наличие у фирм каналов получе-
ния новых знаний и способность их 
абсорбировать, подчеркивают экс-
перты, и чем ближе компании к пе-
редовой технологической границе, 
тем важнее для них развитие чело-
веческого потенциала, а чем дальше 
— тем важнее ослабление финансо-
вых ограничений. Акцент на разви-
тие отраслевого регулирования ав-
торы доклада, напротив, оценивают 
позитивно.

Потенциал для роста экспорта 
эксперты видят в сельском хозяй-
стве, лесопереработке, отдельных 
группах товаров химпрома, подо-
траслях приборостроения и маши-
ностроения, услугах, медтехнике, 
электротехнической промышленно-
сти. В экспорте сложной продукции 
важно избежать конкуренции с до-
гоняющими странами, и сделать это 
можно за счет большей кастомиза-
ции продукции, указывают авторы. 

Помимо этого, они призывают со-
действовать экспорту промежуточ-
ной продукции, расширяя импорт 
критически значимых компонен-
тов, а также развивать экспорт слож-
ных услуг. Отдельно, по мнению экс-
пертов, необходимо определить ме-
ханизмы поддержки непрямого экс-
порта (когда компании являются по-
ставщиками более крупных прямых 
экспортеров) — фактически встраи-
вать отечественные компании в гло-
бальные цепочки на российской сто-
роне. Отметим, это предложение об-
суждалось в прошлую среду на встре-
че первого вице-премьера Антона 
Силуанова с экспортерами, но по-
ка не нашло поддержки. Наконец, 
не менее важным эксперты счита-
ют формирование новых междуна-
родных норм, отмечая, что «будущее 
ВТО — это, скорее, не регулирова-
ние торговли, а строительство уни-
версальной экономической среды».

Татьяна Едовина

Не пришей цепочке экспорт
Эксперты оценили систему поддержки внешних поставок из РФ

Эксперты Высшей школы эконо-
мики раскритиковали меры по 
повышению доходов и снижению 
уровня бедности населения РФ, 
включенные в нацпроекты прави-
тельства на основании майско-
го указа президента. По мнению 
экспертов, предложенные меры 
помогут достичь только полови-
ны установленных показателей, 
а для реализации намеченно-
го полностью необходимы бо-
лее эффективные механизмы со-
циальной поддержки и создание 
дополнительных рабочих мест.

Эксперты Высшей школы эко-
номики оценили перспективы до-
стижения основных целей майско-
го указа президента и эффекты, ко-
торые окажут на экономику страны 
национальные проекты правитель-
ства до 2024 года. Их выводы бы-
ли представлены в виде доклада на 
Апрельской конференции универ-
ситета. Так, президент поставил пе-

ред правительством задачу сокра-
тить к 2024 году уровень бедности 
в стране в два раза — до 6,6% и обес-
печить населению устойчивый рост 
доходов. Авторы доклада отмечают, 
что реализация этой националь-
ной цели начинается на фоне пяти-
летнего снижения доходов росси-
ян в целом. По итогам 2018 года ре-
альные денежные доходы состави-
ли 127,6% по отношению к показате-
лю 1991 года, в то время как в сво-
ем максимальном значении в 2013 
году они достигали 149,4%. Это при-
водит к росту доли социальных по-
собий и снижению доли доходов 
от предпринимательской деятель-
ности в структуре доходов росси-
ян и ухудшению субъективных оце-
нок населением своего материаль-
ного положения. К бедности росси-
ян могут подталкивать еще несколь-
ко факторов — в первую очередь это 
рождение ребенка. В 72% бедных 
семей есть хотя бы один ребенок, 

поэтому же среди всех возрастных 
групп в России наиболее высокие 
риски бедности у детей — в сред-
нем в полтора раза выше среднего 
уровня по стране. Для сравнения — 
у пенсионеров такие риски в два ра-
за ниже аналогичного показателя.

Усугубляет ситуацию слабая со-
циальная защита бедных и уязви-
мых (на это указывают 66% опро-
шенных), выражающаяся в неспо-
собности соцвыплат повысить ин-
дивидуальные доходы их получа-
телей до величины прожиточного 
минимума. Остро стоят перед бед-
ными такие проблемы, как отсут-
ствие занятости (45% бедных домо-
хозяйств) и плохая капитализация 
их трудовых навыков (42%), прояв-
ляющаяся в ситуациях, когда нали-
чие образования (среднего профес-
сионального или высшего) у членов 
семьи не ведет к получению работы 
с достаточным уровнем заработной 
платы. Отсутствие образования или 

крайне низкий его уровень распро-
странены вдвое меньше (21%). При 
этом важно учитывать, что более по-
ловины бедных (53%) одновремен-
но сталкиваются с тремя факторами 
бедности и более.

Меры правительства — повы-
шение МРОТ, индексация зарплат 
бюджетников и пенсий, поддержка 
занятости матерей с детьми — мо-
гут, по подсчетам экспертов, обес-
печить около 3,7 процентного пун-
кта (п. п.) накопленного роста ре-
альных располагаемых доходов. 
Синергетический эффект с учетом 
влияния экономического роста со-
ставит 7,4 п. п., или около полови-
ны из необходимых 13,1 п. п., заяв-
ленных правительством в «Основ-
ных направлениях деятельности до 
2024 года». Прогноз динамики доли 
бедного населения за счет влияния 
экономического роста свидетель-
ствует о том, что к 2024 году за счет 
этого ресурса бедность сократит-

ся до 9,9% — но эффект остальных 
факторов будет слабым. Так, выпла-
та пособия на первого ребенка по-
зволит сократить долю бедных на 
0,04 п. п., предоставление пособий 
на третьего и каждого из последую-
щих детей — еще на 0,02 п. п. Эф-
фект от поддержки женской заня-
тости (в форме открытия групп до-
школьного образования) будет ми-
нимален: всего 0,01 п. п.

Для более существенных ре-
зультатов авторы доклада предла-
гают правительству стимулиро-
вать создание более 5 млн рабочих 
мест, чтобы обеспечить населению 
устойчивый рост доходов, расши-
рить сферу применения материн-
ского капитала (разрешить тратить 
его на ежемесячные пособия) и бо-
лее эффективно использовать ме-
ханизм социального контракта, 
направив его на трудоспособную 
часть бедного населения.

Анастасия Мануйлова

Бедность не порог
Эксперты считают, что перешагнуть ее РФ мерами нацпроектов не удастся

Динамика внешнего долга РФ
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Аппарату страхового  омбудсмена 
Виктора Климова придется рассма-
тривать до 300 тыс. споров в год, 
большую часть составят неодноз-
начные ситуации в ОСАГО   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Московскую оппозицию  
разводят по округам
Конгресс независимых депутатов  
предложил договориться кандидатам в Мосгордуму

Участники Конгресса независи-
мых депутатов Москвы предло-
жили во всех 45 одномандатных 
округах на выборах в Мосгордуму 
(МГД) договориться о поддержке 
единых кандидатов. Конгресс го-
тов стать площадкой по опреде-
лению таких кандидатов в спор-
ных ситуациях. В ряде округов 
уже наметилась конкуренция 
между оппозиционными претен-
дентами на мандат МГД: в округе 
№43 намерены баллотировать-
ся экс-глава московского отде-
ления «Яблока» Сергей Митрохин 
и юрист Фонда борьбы с корруп-
цией Любовь Соболь, а в округе 
№44 могут выдвинуться дейст-
вующий депутат от КПРФ Елена 
Шувалова и глава Якиманки Анд-
рей Морев. Господин Морев счи-
тает, что единый кандидат может 
быть определен, например, по 
итогам сбора подписей, а госпо-
жа Шувалова не понимает, как 
будет определяться «оппозици-
онность».

Конгресс независимых депутатов 
начал подготовку к выборам в МГД. 
«После прошедших в фактически без-
альтернативном виде выборов мэ-
ра москвичи хотят возвращения де-
мократических процедур и повыше-
ния конкурентности городских выбо-
ров»,— констатируют депутаты в сво-
ем заявлении. Они отмечают, что из-
бирательное законодательство «со-
здает заградительный барьер»: сейчас 
для выдвижения в МГД при отсутст-
вии льготы (распространяется на пар-

ламентские партии) необходимо со-
брать 3% подписей от числа избирате-
лей округа (в среднем около 5 тыс. под-
писей). Поэтому депутаты просят мо-
сквичей «поддержать независимых 
кандидатов и отдать за них подписи».

В ряде округов уже наметилась 
конкуренция между оппозиционны-
ми претендентами на мандат МГД. 
Например, в округе №43 (Арбат, Прес-
ненский, Хамовники) собираются 
баллотироваться экс-глава москов-
ского отделения «Яблока» Сергей Мит-
рохин и юрист Фонда борьбы с кор-
рупцией Алексея Навального Любовь 
Соболь. Госпожа Соболь уже прини-
мала участие в выборах в МГД в 2014 
году по округу №32 (Даниловский, 
Донской, Нагатино-Садовники, часть 
района Нагатинский Затон), однако 
не смогла набрать необходимое коли-
чество подписей избирателей в свою 
поддержку. Сергей Митрохин отка-
зался от участия в предыдущих выбо-
рах в МГД. Он сказал „Ъ“, что поддер-
живает идею по определению едино-
го оппозиционного кандидата, одна-
ко предлагает Любови Соболь «найти 
другой округ». «У нее шансов нет ни-
каких (выиграть выборы.— „Ъ“), а у 
меня они есть, однако если она выд-
винется, мои шансы станут призрач-
ными. Я наберу процент больше, чем 
Соболь, но она отнимет достаточно, 
чтобы я не прошел в гордуму»,— зая-
вил господин Митрохин. Любовь Со-
боль не ответила на звонок „Ъ“.

В округе №44 (Замоскворечье, Та-
ганский, Тверской, Якиманка) КПРФ 
намерена выдвинуть действующего 

депутата МГД Елену Шувалову. Здесь 
же планирует баллотироваться глава 
муниципального округа Якиманка 
Андрей Морев (еще не объявил о сво-
ем решении). Рассказал о своем наме-
рении участвовать в выборах и глава 
муниципального округа Таганский 
справоросс Илья Свиридов, одна-
ко еще не принял решение, в каком 
именно округе он будет выдвигаться 
(в 2014 году он баллотировался в окру-
ге №44, проиграл Елене Шуваловой). 
Елена Шувалова назвала предложе-
ние по определению единого канди-
дата «очень хорошим», однако она не 
понимает, «кто будет определять оп-
позиционность».

Андрей Морев пояснил „Ъ“, что 
сейчас в Конгресс входят представи-
тели четырех партий: «Яблока», «Гра-
жданской инициативы» (переимено-
вывается в «Партию перемен»), «Рос-
сии будущего» Алексея Навального 
(не зарегистрирована) и КПРФ. «В бли-
жайшее время мы выступим с заявле-
нием, кого поддерживать категори-
чески нельзя»,— сказал господин Мо-
рев. По его словам, единый кандидат 
может быть определен по итогам сбо-
ра подписей избирателей: «Тот, кто со-
берет подписи, и пройдет дальше».

В округе №45 намерены баллоти-
роваться глава муниципального окру-
га Красносельский Илья Яшин и гла-
ва молодежного отделения ПАРНАС 
Михаил Конев. Как сказал „Ъ“ Миха-
ил Конев, он «готов к любому диалогу 
в приемлемой для него форме». Илья 
Яшин был недоступен для звонка.

Лиза Миллер

Беспорядкам в Ингушетии нашли организаторов
Их отправили в СИЗО сразу после отбытия административного наказания

Сотрудники Следственного коми-
тета России (СКР) нашли возмож-
ных организаторов столкновений 
с участием силовиков, произо-
шедших 27 марта в столице Ин-
гушетии Магасе после митинга 
протеста против главы республи-
ки Юнус-Бека Евкурова. Суд На-
льчика 14 апреля арестовал по 
подозрению в организации напа-
дения на правоохранителей трех 
известных в регионе оппозицио-
неров — Ахмеда Барахоева, Мусу 
Мальсагова и Бараха Чемурзие-
ва. Число фигурантов уголовно-
го разбирательства о событиях 
27 марта близко к двум десяткам. 
Их представители говорят об аб-
сурдности обвинений, предста-
вители власти — что активисты 
«превысили предел, до которого 
она была корректна».

Ахмед Барахоев, Муса Мальсагов и 
Барах Чемурзиев с 3 апреля находи-
лись в спецприемнике для админи-
стративно арестованных в Нальчи-
ке (Кабардино-Балкария), куда попа-
ли на десять суток по решению Ма-
гасского районного суда Ингушетии. 
«Срок их ареста истекал 13 апреля в 
восемь утра. А накануне начальник 
приемника попросил Ахмеда ска-
зать родне, чтобы не приезжала его 

встречать в Нальчик, дабы „не устра-
ивать тут митинг“»,— рассказала „Ъ“ 
представляющая его интересы ад-
вокат Фатима Урусова. Родственни-
ки Мусы Мальсагова такого преду-
преждения, очевидно, не получили 
и приехали на двух машинах к спец-
приемнику, но встречать им было не-
кого. Около 22:00 12 апреля следова-
тели уже привлекли всех троих в ка-
честве подозреваемых по уголовно-
му делу. «Затем их просто перевели 
внутри здания с этажа на этаж — из 
спецприемника в ИВС как задержан-
ных»,— объяснила госпожа Урусова.

Сотрудники главного управле-
ния СКР по Северо-Кавказскому фе-
деральному округу подозревают их 
в организации применения наси-
лия к представителям власти (ч. 3 
ст. 33; ст. 318 УК РФ; до десяти лет ли-
шения свободы). Городской суд На-
льчика вчера рассматривал ходатай-
ства об аресте Ахмеда Барахоева, Му-
сы Мальсагова и Бараха Чемурзиева 
всю вторую половину дня. По словам 
очевидцев, в это время улицы вокруг 
здания суда были перекрыты, а само 
оно оцеплено полицейскими. Следо-
ватели просили отправить всех тро-
их в СИЗО на два месяца, объясняя 
это стандартными для таких хода-
тайств формулировками о возмож-

ности фигурантов повлиять на след-
ствие или скрыться от него. В итоге 
суд ходатайство удовлетворил. «Сле-
дователи говорили, что у них мас-
са видеоматериалов, в которых они 
еще разбираются»,— рассказал адво-
кат Мусы Мальсагова Аральбек Дума-
нишев. «Они показывали фотогра-
фии, где Барахоев находится на ми-
тинге, но этого он и не отрицал ни-
когда. Но все знают Ахмеда как спо-
койного и выдержанного человека, 
который всегда призывал к соблю-
дению порядка. С этим не вяжется 
образ организатора нападений на 
силовиков. Да и не видно доказа-
тельств, что кто-то вообще организо-
вывал эти столкновения»,— сказала 
госпожа Урусова. «Следствие объяс-
няет подозрения тем, что подозрева-
емые — „уважаемые люди“ и они на-
ходились на митинге. Но они дела-
ли все возможное, чтобы успокоить 
людей»,— заявил адвокат Бараха Че-
мурзиева Магомед Абубакаров.

Арестованные — первые офици-
ально названные СКР возможные ор-
ганизаторы столкновений, случив-
шихся в Ингушетии 27 марта. Тогда 
после митинга протеста против гла-
вы Ингушетии Юнус-Бека Евкурова 
часть манифестантов решила остать-
ся на площади в центре Магаса бес-

срочно. Утром их попытались вытес-
нить бойцы Росгвардии. В ходе за-
вязавшейся драки в ход пошли по-
лицейские дубинки, палки, камни 
и стулья. В какой-то момент в ситуа-
цию вмешались сотрудники местно-
го МВД, которые пытались прекра-
тить потасовку. Протестующие ушли 
из Магаса и перекрыли федеральную 
трассу «Кавказ», которую после пере-
говоров удалось освободить только 
к вечеру. Юнус-Бек Евкуров заявил 
в эфире местного телевидения, что 
потребует «жесткого наказания» для 
организаторов митинга, «чтобы дру-
гим неповадно было». В Ингушетии 

активно заработали силовики. В от-
пуск с последующим увольнением 
был отправлен глава республикан-
ского МВД Дмитрий Кава, а бывшее 
на месте столкновений подразделе-
ние ингушской полиции было рас-
пущено. В республике прошла серия 
обысков и арестов. К середине апре-
ля число арестованных по обвине-
нию в нападениях на полицейских 
приблизилось к двум десяткам, а ад-
министративные наказания получи-
ли более 30 человек.

Представители власти в беседах с 
„Ъ“ настаивают, что действуют пра-
вильно. «Во время октябрьского ми-

тинга протестующие сидели в цен-
тре Магаса законно, а здесь никто 
время акции не продлевал. Им не-
сколько раз культурно предлагали 
разойтись, но они сочли это за сла-
бость. Власть вела себя максималь-
но корректно, но всему есть пре-
дел»,— сообщил источник в орга-
нах власти. По его словам, «на каж-
дого из арестованных есть доказа-
тельная база». По законодательству, 
у СКР есть десять дней на предъяв-
ление арестованным официально-
го обвинения.

Всеволод Инютин,  
Владимир Недокопов

«Яблоку» не хватает конкуренции на выборах
Партия обсудит поправки к Конституции и избирательному законодательству

Основные параметры избира-
тельной системы должны быть 
зафиксированы в  специальный 
главе Конституции, монополия 
избиркомов должна быть лик-
видирована, а для избирателей 
следует ввести  заявительный 
принцип. Такие предложения 
бывшего члена Центризбирко-
ма Елены Дубровиной намерены 
обсудить в партии «Яблоко». Экс-
перты полагают, что для восста-
новления конкурентной среды 
достаточно исключить все запре-
ты, которые сейчас имеются в из-
бирательном законодательстве.

Партия «Яблоко» считает, что из-
бирательная система требует карди-
нального реформирования, поэтому 
федеральный политкомитет «яблоч-
ников» объявил внутрипартийное 
обсуждение предложений, подготов-
ленных Еленой Дубровиной. Как быв-
ший член Центризбиркома от «Ябло-
ка» госпожа Дубровина уверена, что 
«мегапроблема российских выборов 
— катастрофическая нехватка альтер-
нативности как непременного атри-

бута» и исправить эту проблему мож-
но, дополнив Конституцию специаль-
ной главой «Избирательная система». 
«Нужно конституционно закрепить 
принцип сменяемости публичной 
власти, установить запрет прямых и 
косвенных ограничений избиратель-
ных прав, приравнять к преступле-
нию прямое или косвенное прину-
ждение граждан к голосованию»,— 
пояснила „Ъ“ Елена Дубровина. По ее 
мнению, правила выборов должны 
устанавливаться одним конституци-
онным законом (принимаются боль-
шинством в три четверти голосов в 
Госдуме и Совете федерации), чтобы 
оградить избирательное законода-
тельство «от постоянной правки под 
каждую кампанию».

Не менее важным условием поли-
тической конкуренции госпожа Дуб-
ровина считает демонополизацию 
избирательных комиссий. «Сейчас 
избиркомы сами организуют выбо-
ры, проводят их, подводят итоги го-
лосования и сами же контролиру-
ют все процедуры, включая финан-
сирование, агитацию, споры, воз-
никающие между участниками кам-
паний»,— говорит она. По ее мне-
нию, избиркомам следует оставить 
лишь полномочия по организации 
и проведению голосования. Отдель-
но должны действовать комиссии по 
образованию избирательных окру-
гов, комиссии по контролю за фи-
нансами, по избирательным спорам 
и наблюдательный совет по обеспе-

чению равных возможностей на вы-
борах. Даже утверждение итогов вы-
боров Елена Дубровина предлагает 
передать законодательным органам. 
«Лидеры оппозиции и сейчас после 
каждых выборов в Госдуму заявля-
ют, что не признают их итогов, пото-
му что такой грязной кампании еще 
не бывало, вот и нужно сделать так, 
чтобы их слова не оставались только 
словами»,— считает она.

Для избирателей бывший член 
ЦИКа предлагает ввести заявитель-
ный принцип регистрации: в спи-
ски будут включены и смогут прого-
лосовать только граждане, подавшие 
письменное заявление, «например, 
за полгода до начала кампании». Это 
поможет избежать вбросов на выбо-
рах, уверена госпожа Дубровина. 
«Среди россиян есть те, кто никогда 
не ходит на выборы, и среди членов 
участковых избиркомов находятся 
те, кто распишется за таких граждан 
в получении бюллетеня и проголосу-
ет „за кого надо“»,— говорит она.

Федеральный политкомитет 
«Яблока» решил обсудить предложе-
ния Елены Дубровиной на круглых 
столах с партийцами, электоральны-
ми экспертами, политтехнологами 
и юристами. Правда, большинство 
членов политкомитета высказались 
против поправок к Конституции. 
«Политическая ситуация в стране не 
такая, чтобы вторгаться в Конститу-
цию»,— пояснил „Ъ“ Виктор Шей-
нис, который в 1993 году работал над 

проектом новой Конституции, буду-
чи участником конституционного 
совещания. По его мнению, сейчас 
логичнее добиваться «законодатель-
ной отмены единого дня голосова-
ния для региональных выборов и му-
ниципального фильтра — для губер-
наторских». Господин Шейнис так-
же опасается, что разделение функ-
ций избиркомов «приведет к огром-
ному росту чиновничества». Сомне-
вается он и в том, что при заявитель-
ном принципе для избирателей мож-
но будет избежать фальсификаций.

«Административный ресурс най-
дет себе применение при любых по-
правках к Конституции. Все рассу-
ждения Елены Дубровиной хороши, 
если бы в стране были устоявшиеся 
демократические институты»,— за-
явил „Ъ“ секретарь ЦК КПРФ по ин-
формационно-аналитической рабо-
те Сергей Обухов, отметив, что сей-
час в стране «есть только один ин-
ститут всевластного президента». 
«Чтоб вернуть конкурентность изби-
рательной системе, требуется пол-
ноценное дерегулирование выбо-
ров с отменой всех существующих 
запретов, включая ограничение из-
бирательного фонда и запрет на аги-
тацию в день выборов,— заявил „Ъ“ 
президент фонда „Петербургская 
политика“ Михаил Виноградов.— 
Только так интерес к выборам вер-
нется и к избирателями, и к тем, кто 
стремится во власть».

Виктор Хамраев

Бывший член ЦИКа  
Елена Дубровина 
считает, что возродить 
конкуренцию на выборах 
помогут поправки 
к Конституции, 
запрещающие 
любое ограничение 
избирательных прав  В
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Как стало известно „Ъ“, МТС-банк обратился в суд 
с иском на 155,5 млн руб. к ООО «Дельфин» и совла-
дельцу крупнейшей российской целлюлозно-бумаж-
ной группы «Илим» Борису Зингаревичу. Они высту-
пили поручителями по возврату кредита, полученного 
холдингом «Энергостройинвест», который возглав-
лял сын господина Зингаревича Антон. Однако, счи-
тает банк, свои обязательства поручители не выпол-
няют. Отметим, что соглашение о погашении займа 
было заключено в разгар расследования уголовного 
дела в отношении Антона Зингаревича, которому ин-
криминировалось мошенническое хищение кредитов 
у двух банка на общую сумму 2,5 млрд руб.

Как стало известно „Ъ“, Дорогомиловский райсуд сто-
лицы принял к производству иск МТС-банка к ООО «Дель-
фин» и бизнесмену Борису Зингаревичу. Истец требует вы-
платить более 155,5 млн руб., которые он рассчитывал по-
лучить в рамках заключенного весной 2017 года договора-
цессии. Как следует из иска (имеется в распоряжении „Ъ“), 
по соглашению «Дельфин» получил от банка права требо-
вания по кредитному договору на сумму 814,9 млн руб. 
Взамен общество обязалось кредитному учреждению на 
50 млн руб. больше этой суммы, но с рассрочкой до 2022 
года. Выплаты должны быть дважды в год, причем основ-
ные платежи, по 125 млн руб. каждый, приходятся на 2018 
и 2019 годы. Дополнительно в обеспечение этих обяза-
тельств 19 января 2018 года между МТС-банком и Борисом 
Зингаревичем был заключен договор поручительства. По 
соглашению, в случае неисполнения компанией взятых 
обязательств поручитель обязуется их полностью возме-
стить. Однако, как следует из иска, «Дельфин» не выполня-
ет условия соглашения: в частности, предусмотренные до-
говором платежи в 2018 году были перечислены не в пол-
ном объеме, также банк утверждает, что не получил от от-
ветчика оплату за предоставление рассрочки. А направлен-
ные должнику и поручителю в феврале этого года письмен-
ные требования о погашении возникшей задолженности, 
говорят в банке, никак не повлияли на ситуацию. Таким 
образом, задолженность по договору со стороны обоих от-
ветчиков, считает банк, на момент подачи иска превысила 
155,5 млн руб. Рассмотрение иска намечено на 22 апреля.

Отметим, что кредит, о котором идет речь в иске, был 
выдан 27 декабря 2013 года ИЦ «Энерго», входящему в 
холдинг «Энергостройинвест», принадлежащий сыну 
поручителя Антону Зингаревичу. Заем, который с уче-
том процентов составил 1 млрд руб., как ранее сообщал 
„Ъ“, так и не был возвращен и стал основанием для воз-
буждения уголовного дела в отношении Зингаревича-
младшего, а также гендиректора холдинга Константина 
Шишкина. Оба обвинялись следственным департамен-
том МВД в мошенничестве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). В деле фигурировал еще один эпизод с кре-
дитом от другого банка, суммарный ущерб по обоим след-
ствие оценивало в 2,5 млрд руб. Договор с «Дельфином», 

по данным „Ъ“, был заключен в разгар следствия, после 
чего МТС-банк резко смягчил свою позицию по отноше-
нию к обвиняемым. Эксперты тогда отмечали, что подоб-
ное соглашение «хотя и не влияет на ход следствия, но для 
суда является серьезным смягчающим обстоятельством».

До суда, впрочем, пока дошло лишь дело в отношении 
Константина Шишкина, поскольку Антон Зингаревич уе-
хал в США и был объявлен в международный розыск. Апел-
ляционная инстанция Мосгорсуда, отменив вынесенный 
Константину Шишкину приговор, направила материалы 
дела в Генпрокуратуру для проведения нового расследова-
ния, после чего в декабре 2018 года оно и вовсе было пре-
кращено. Однако уже в этом году Генпрокуратура опроте-
стовала решение следствия, и сейчас дело в отношении Ан-
тона Зингаревича и Константина Шишкина возобновлено.

В МТС-банке не стали комментировать поданный иск. 
Представители Зингаревича-младшего отметили, что 
«просрочка, если такая и есть, никак не связана с уголов-
ным делом».

Владислав Трифонов

Поручительство  
привело к иску
Заем Антона Зингаревича просят погасить его отца

Как стало известно „Ъ“, Мосго-
рсуд признал законным арест 
лидера лейтенанта запаса Сер-
гея Захарова, обвиняемого в со-
здании банды, которая в кон-
це 1990-х совершила серию 
убийств, похищений бизнес-
менов и вымогательств денег 
у родственников предпринима-
телей за освобождение послед-
них. Сергей Захаров ранее был 
осужден и уже заканчивал отбы-
вать назначенный ему 21-летний 
срок, однако, по данным источ-
ников „Ъ“, неожиданно написал 
в колонии явку с повинной, зая-
вив о своей причастности к убий-
ствам двух предпринимателей, 
а также основателя его банды 
Геннадия Пушкова.

Лидер действовавшей с 1992 го-
да на юге Москвы и в Подмосковье 
банды 51-летний Сергей Захаров 
вместе с сообщниками был задер-
жан правоохранительными органа-
ми в 2001 году. Однако перед судом 
в апреле 2003 года предстали лишь 
трое членов банды из пятерых: сам 
Сергей Захаров, Александр Борисов 
и мастер спорта по боксу Александр 
Бурлаков. Еще двое — Дмитрий Ро-
манов и Александр Данилов — до 
сих пор числятся в розыске. Инте-
ресно, что на оглашение пригово-
ра в Мосгорсуд Сергей Захаров и 
Александр Борисов идти не захоте-
ли и перед заседанием разбили се-
бе головы о стены конвойной ком-
наты. В результате оба оказались на 
больничной койке, но на решение 
суда это не повлияло. Все трое бы-
ли признаны виновными в банди-
тизме (ст. 209 УК РФ), убийствах (ч. 2 
ст. 102 УК РСФСР и ст. 105 УК РФ), 
похищениях людей (ст. 126 УК РФ) 
и вымогательствах (ст. 163 УК РФ). 

Сергей Захаров получил 21 год ко-
лонии строгого режима, Александр 
Борисов и Александр Бурлаков — 
14 и 7 лет соответственно. Двое по-
следних уже освободились.

О лидере банды известно, что он 
родился в Приморье, окончил во-
енное училище в Житомире и за-
тем служил в спецназе. В 1991 го-
ду офицер уволился в запас и пере-
брался жить в Москву, где для под-
держания физической формы посе-
щал спортзал. В нем отставной офи-
цер близко познакомился с быв-
шим учителем физкультуры вла-

дельцем спортзала Геннадием Пуш-
ковым, каратистом Андреем Бори-
совым, боксером Александром Бур-
лаковым, а также Александром Да-
ниловым и Дмитрием Романовым. 
Все они и составили костяк пре-
ступной группировки, которую на 
первых порах возглавили Геннадий 
Пушков и Александр Кушнер.

Банда, по данным правоохрани-
телей, не имела дел с другими пре-
ступными группировками и не пла-
тила дань ни в один общак. В крими-
нальных кругах она пользовалась 
репутацией «бригады отморозков», 
не признающей никаких правил и 
договоренностей.

Тем временем отношения меж-
ду Геннадием Пушковым и Серге-
ем Захаровым, который сам стре-
мился возглавить банду, оконча-

тельно испортились. В 1994 году 
Геннадий Пушков был убит на по-
роге своего офиса, в том же году без 
вести пропал и другой лидер бан-
ды Александр Кушнер. Преступле-
ния считаются нераскрытыми до 
сих пор. Находившемуся в то вре-
мя в Израиле Сергею Захарову об-
винений в причастности к ним ни-
кто не предъявлял, хотя, как от-
мечают силовики, после этого он 
в итоге взял банду под свой пол-
ный контроль и за ней окончатель-
но закрепилось название «Захаров-
ские».

Срок наказания Сергея Захарова 
уже близился к завершению, когда 
он неожиданно даже для силовиков 
прямо в колонии заявил, что прича-
стен к совершенным в конце 1990-х 
убийству заместителя гендиректо-
ра НП «ОРВЦ „Вымпел“» Ивана Ме-
дунова, отказавшегося платить бан-
дитам мзду за «крышу», убийству в 
1994 году Геннадия Пушкова, а так-
же к похищению и убийству в 1999 
году владельца нефтяной фирмы 
«МТК Финанс» Максима Коныги-
на, за которого бандиты не получи-
ли выкуп в размере $750 тыс. По ка-
кой причине Сергей Захаров решил 
признаться в преступлениях, за ко-
торые ему грозит длительный срок, 
пока неясно. Его адвокат отказался 
говорить на эту тему.

Юрий Сенаторов

Преступник встал  
на путь добавления
Осужденный лидер банды признался  
еще в нескольких убийствах

Как стало известно „Ъ“, Басман-
ный суд столицы отказал в жало-
бе на действия следствия защите 
бывшего управляющего дирек-
тора АО «Роснано» по инвести-
циям Андрея Горькова. Адвока-
ты требовали прекратить второе 
уголовное дело топ-менеджера 
о мошенничестве с инвестици-
онными средствами компании, 
настаивая, что новое обвинение 
является эпизодом первого рас-
следования. Тем временем СКР 
возобновил другое громкое рас-
следование, связанное со сред-
ствами «Роснано», в отношении 
экс-главы компании Леонида Ме-
ламеда, которому инкриминиру-
ется растрата более 220 млн руб. 
под видом оказания компании 
консультационных услуг.

Заново рассмотреть жалобу за-
щиты Андрея Горькова Басманный 
суд обязала апелляционная ин-
станция Мосгорсуда. Адвокаты Ан-
тон Голышев и Сергей Дрозда еще 
в прошлом году обратились в суд 
с жалобой на действия следовате-
лей ГСУ Следственного комитета 
России. Как пояснил „Ъ“ господин 
Дрозда, они настаивали на том, что 
уголовное дело о мошенничестве в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) в июне прошлого года было 
возбуждено незаконно, и требова-
ли отменить соответствующее по-
становление руководителя следст-
венной бригады Сергея Михайло-
ва. Однако Басманный суд отказал 
защите в удовлетворении жалобы и 
во второй раз. «Мы уже обжаловали 
это решение как незаконное в апел-
ляционной инстанции Мосгорсу-
да»,— сообщили „Ъ“ представители 
Андрея Горькова.

Напомним, что управляющий 
директор «Роснано» по инвестици-
ям Горьков был задержан еще в ию-
не 2017 года. Его обвинили в злоу-
потреблении полномочиями, по-
влекшем тяжкие последствия (ч. 2 
ст. 201 УК РФ). Речь шла о нанесе-
нии ущерба АО в 2011–2013 годах, 
когда господин Горьков, якобы дей-
ствуя в ущерб своей компании, раз-
мещал средства в ООО КБ «Смолен-
ский банк», в результате исчезли бо-
лее 730 млн руб. Категорически от-
рицавший свою вину топ-менеджер 
провел в СИЗО ровно год — пре-
дельный срок содержания под стра-
жей по данной статье. При этом, как 
пояснил Сергей Дрозда, за это вре-
мя с участием его подзащитного не 
было проведено ни одного следст-
венного действия. Однако за день 

до планировавшегося освобожде-
ния топ-менеджера из «Матросской 
Тишины» СКР возбудил новое уго-
ловное дело о мошенничестве. Со-
гласно материалам этого расследо-
вания, действиями господина Горь-
кова якобы был причинен ущерб 
«Роснано» на сумму 200 млн руб. 
в рамках так и не реализованного 
проекта по выпуску автоматизиро-
ванных вакуумных установок для 
ионно-плазменного нанесения и 
травления микро- и наноструктур. 
Андрей Горьков вновь был аресто-
ван Басманным судом, однако на 
этот раз ненадолго: Мосгорсуд ос-
вободил высокопоставленного со-
трудника «Роснано». Защита счита-
ет, что апелляционная инстанция 
приняла во внимание позицию ад-
вокатов и прокуратуры, настаивав-
ших, что новое дело — лишь эпи-
зод предыдущего, а понадобилось 
оно следствию лишь для того, что-
бы не освобождать господина Горь-
кова из СИЗО. Интересно, что по-
чти сразу после освобождения топ-
менеджер «Роснано» вернулся на ра-
боту, правда, уже в другой должно-
сти. Тем временем его адвокаты по-
дали жалобу в Басманный суд, тре-
буя признать действия СКР по вто-
рому делу незаконными.

«Слушания неоднократно пе-
реносились»,— сказал „Ъ“ Сергей 
Дрозда. По его словам, причиной 
было то обстоятельство, что следст-
венное ведомство не могло вовре-
мя представить свое отношение к 
поданной жалобе. Между тем адво-
каты Андрея Горькова подали хода-
тайство о привлечении к слушани-
ям адвоката, представлявшего ин-
тересы «Роснано» как потерпевшей 
стороны. Любопытно, что АО полу-
чило такой статус именно решени-
ем следствия, а сама компания по-
страдавшей себя не считает. Впро-
чем, заседание в итоге прошло без 
участия представителей «Роснано». 
Это обстоятельство наряду с тем, 
что суд, по мнению защиты, проиг-
норировал ее доводы, послужило 
поводом для подачи апелляцион-
ной жалобы. «В разъяснениях пле-
нума Верховного суда, обязатель-
ных для применения судами ни-
жестоящих инстанций, четко го-
ворится о необходимости присут-
ствия представителей потерпев-
шей стороны при рассмотрении 
жалоб о законности возбуждения 
уголовного дела»,— пояснил „Ъ“ 
Сергей Дрозда. Он также отметил, 
что на слушаниях в Мосгорсуде не-
ожиданно свою позицию поменя-

ли прокуроры, ранее поддерживав-
шие следствие, но теперь вставшие 
на сторону адвокатов.

Повторное отклонение жалобы, 
по мнению адвоката, произошло по 
формальным основаниям, связан-
ным с «серьезными процессуальны-
ми нарушениями, которые ограни-
чивали право потерпевшего на до-
ступ к справедливому правосудию». 
«По существу вопрос о законности 
возбуждения второго уголовного 
дела не разрешен, и точки над i не 
расставлены»,— резюмировал го-
сподин Дрозда. «Надо понять, на-
сколько Андрею Горькову тяжело: 
он год пробыл в СИЗО, уже полго-
да находится хоть и на свободе, но 
под следствием, хотя никаких след-
ственных действий с ним не прово-
дится»,— добавил господин Дрозда.

Отметим, что новый поворот в 
деле Андрея Горькова произошел 
на фоне возобновления уголовного 
дела в отношении экс-главы «Росна-
но» Леонида Меламеда. Как расска-
зывал „Ъ“, ему, а также бывшему 
финансовому директору АО Свято-
славу Понурову СКР инкриминиро-
вал хищение и растрату в 2008 го-
ду более 220 млн руб. (ч. 4 ст. 160 УК 
РФ) под видом оказания консульта-
ционных услуг компании. Дело на-
правлялось для рассмотрения в Че-
ремушкинский райсуд Москвы, но 
в конце 2017 год судья вернул его 
для доследования. Как пояснил „Ъ“ 
представляющий интересы «Росна-
но» адвокат Александр Аснис, про-
куратура пыталась обжаловать это 
решение, но безуспешно. В резуль-
тате после года ожидания материа-
лы наконец вернулись из Генпроку-
ратуры в СКР тому же следователю 
Сергею Михайлову. «Мы получили 
официальное уведомление от сле-
дователя о возобновлении предва-
рительного следствия»,— сообщил 
„Ъ“ господин Аснис. Защита назы-
вает следствие «вялотекущим». Как 
утверждают источники „Ъ“, в рам-
ках возобновленного дела был до-
прошен господин Понуров, но са-
мого Леонида Меламеда к следова-
телю еще не вызывали. Интересно, 
что уже в статусе подследственного 
господин Меламед недавно приез-
жал в Басманный суд столицы, что-
бы выступить поручителем экс-ми-
нистра «Открытого правительства» 
Михаила Абызова, обвиняемого в 
организации преступного сообще-
ства для хищения средств энерге-
тических компаний, при избрании 
последнему меры пресечения.

Сергей Сергеев

Средства «Роснано»  
остались при делах
Возобновлено расследование  
в отношении Леонида Меламеда,  
а Андрею Горькову оставили второе обвинение

МТС-банк через суд просит  
Бориса Зингаревича выполнить  
обязательства поручителя по кредиту

Банда, по данным правоохранителей, 
не имела дел с другими группировками, 
не платила дань в общак и в крими- 
нальных кругах пользовалась  
репутацией «бригады отморозков»
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Сургутские последователи уче-
ния «Свидетелей Иеговы» жалу-
ются, что сотрудники ФСБ пере-
возили задержанных верующих 
не в служебном транспорте, 
а в микроавтобусах посторонних 
организаций. Они утверждают, 
что спецслужбы использовали 
автобусы с символикой «Сургут-
нефтегаза», «Северавтодора» 
и Сургутского политехническо-
го колледжа. Адвокаты фигуран-
тов заявляют о необходимости 
проверить законность действий 
силовиков. В ФСБ заявили „Ъ“, 
что вопрос о перевозке задер-
жанных «составляет государст-
венную тайну».

Впервые об использовании ФСБ 
гражданских автомобилей заявил 
в интервью „Ъ“ Тимофей Жуков, 
бывший помощник прокурора Сур-
гута, который отказался от карье-
ры в правоохранительных органах 
и стал «свидетелем Иеговы». Он рас-
сказал, что сотрудники ФСБ и След-
ственного комитета России (СКР) по-
сле многочасового обыска повезли 
его на допрос в микроавтобусе го-

скомпании «Северавтодор». По его 
словам, другие задержанные веру-
ющие также упоминали, что их пе-
ревозили в микроавтобусах с симво-
ликой различных гражданских ор-
ганизаций на кузове.

Напомним, в 2017 году Верхов-
ный суд РФ признал экстремист-
ской организацией «Управленче-
ский центр свидетелей Иеговы 
в России», деятельность центра 
и его филиалов была запрещена. 
15 февраля 2019 года в Сургуте сле-
дователи СКР и сотрудники ФСБ за-
держали и допросили около 40 по-
следователей учения по делу об ор-
ганизации экстремистского сооб-
щества. Некоторые верующие зая-
вили, что при допросе их избивали 
и пытали электрошокером. В СКР 
признали, что применяли «боевые 
приемы» из-за сопротивления при 
задержании, но обвинения в пыт-
ках ведомство отрицает. Адвока-
ты провели независимую судмед-
экспертизу, которая зафиксирова-
ла у семерых верующих «множе-
ственные кровоподтеки» и ожоги 
от электротока, «характерные для 
мучений и истязаний» (см. „Ъ“ от 
29 марта).

«Мы насчитали минимум один-
надцать микроавтобусов с симво-

ликой „Сургутнефтегаза“, три ав-
тобуса „Северавтодора“, два авто-
буса Сургутского политехническо-
го колледжа и еще три — без симво-
лики,— рассказал адвокат Егиазар 
Черников о том, какие транспорт-
ные средства использовали сотруд-
ники СКР и ФСБ.— Один из моих до-
верителей слышал, как водитель ав-
тобуса пожаловался, что его „с рей-
са сдернули“«.

„Ъ“ обратился в упомянутые 
организации за комментарием. 
В пресс-службе «Сургутнефтегаза» 
поначалу заявили, что у компании 
«вообще нет микроавтобусов с кор-
поративной символикой». Однако 
на сайте поклонников автобусно-
го транспорта «Фотобус» (fotobus.
msk.ru) „Ъ“ обнаружил несколь-
ко свежих фотографий микроавто-
бусов Iveco Daily с логотипом «Сур-
гутнефтегаза» — авторы указывали, 
что съемка была сделана в Сургуте. 
После этого пресс-служба признала, 
что у компании есть такие микроав-
тобусы, но заявила, что их «совер-
шенно точно» не передавали сило-
вым структурам.

Заместитель директора по тех-
ническим вопросам Сургутского 
политехнического колледжа Тимо-
фей Гурин заявил „Ъ“: «Мы отказы-
ваемся давать комментарии про 
автобусы. Я рекомендую вам обра-
титься за ними в эти силовые струк-
туры. Что касается остального, вы 
и так все знаете». Заместитель ген-
директора по безопасности «Севе-
равтодора» Ринат Кунсбаев отве-
тил, что руководство компании «не 
вправе комментировать действия 
и решения следственных органов 
и органов ФСБ». Господин Кунсбаев 
в ответе „Ъ“ процитировал ст. 13 ФЗ 
«О Федеральной службе безопасно-
сти», где говорится, что органы ФСБ 
«имеют право в случаях, не терпя-
щих отлагательства, использовать 
транспортные средства, принадле-
жащие предприятиям, учреждени-
ям и организациям».

В управлении СКР по Ханты-Ман-
сийскому АО ответили „Ъ“, что не 
использовали «автотранспорт ука-
занных компаний». В свою очередь, 
в УФСБ по Тюменской области зая-
вили, что запрошенная „Ъ“ инфор-
мация относится к «сведениям о си-
лах, средствах, об источниках, о ме-
тодах, планах и результатах деятель-
ности» ФСБ и поэтому «составля-

ет государственную тайну». «Иные 
комментарии отсутствуют»,— гово-
рится в письме.

«Реальной необходимости до-
ставлять людей насильно не было: 
верующие законопослушные люди 
и сами пришли бы по повестке»,— 
утверждает адвокат Черников. По 
его мнению, законность использо-
вания автотранспорта силовиками 
нуждается в проверке.

Глава судебной практики Инсти-
тута права и публичной политики 
Григорий Вайпан считает подоб-
ную практику незаконной: «В зако-
не „О Федеральной службе безопас-
ности“ действительно говорится 
про использование частных транс-
портных средств „в случаях, не тер-
пящих отлагательства“. Но оно до-
пускается только „для предотвра-
щения преступлений, преследова-
ния и задержания лиц, совершив-
ших преступления или подозревае-
мых в их совершении, доставления 
граждан, нуждающихся в срочной 
медицинской помощи, в лечебные 
учреждения, а также для проезда 
к месту происшествия“». Эксперт 
указал также, что по закону ФСБ 
должна по требованию владельца 
возместить расходы за использо-
вание автомобиля. «Если упомяну-
тые компании таких требований не 
предъявляли, уместно задаться во-
просом, почему они безвозмездно 
субсидируют чекистов»,— уточнил 
господин Вайпан.

Руководитель Международ-
ной правозащитной группы «Аго-
ра» Павел Чиков отметил, что ми-
кроавтобусы могут принадлежать 
ФСБ, а символика компаний нане-
сена для маскировки. «Мы даже из 
фильмов знаем, что оперативный 
транспорт маскируют под комму-
нальные службы»,— говорит он. 
Но и в «аренде» автобусов он не ви-
дит нарушения закона. «Тут мож-
но вообще обойтись без бюрокра-
тии — просто начальник регио-
нального управления ФСБ звонит 
директору предприятия и просит 
выделить на время транспорт. Воз-
можно, это и воспринимается как 
„предложение, от которого нель-
зя отказаться“, но у человека есть 
добровольный выбор — предоста-
вить машины или нет,— говорит 
господин Чиков.— В конце кон-
цов, собственники автомобилей 
имеют полное право распоряжать-
ся ими по своему усмотрению. Они 
вполне могут искренне считать 
своим гражданским долгом „ока-
зание содействия“ спецслужбам. 
Как в девяностые годы бизнесме-
ны покупали нищим ОВД компью-
теры и принтеры».

Александр Черных

Обвиняемые в экстремизме 
сели не в тот автобус
ФСБ при задержании иеговистов использовала 
гражданский транспорт

Комитет ООН по ликвидации ди-
скриминации в отношении жен-
щин впервые признал Россию от-
ветственной за дискриминацию 
жительницы Чечни Шемы Тима-
говой, пострадавшей от домаш-
него насилия, заявляют право-
защитники. Бывший муж ударил 
ее топором по голове, после чего 
она стала инвалидом. Суд приго-
ворил обидчика к девяти месяцам 
лишения свободы, но при этом 
указал, что нападение спровоци-
ровала госпожа Тимагова, подав 
жалобу в суд. В связи с этим ко-
митет ООН направил России ряд 
рекомендаций по предупрежде-
нию домашнего насилия.

Комитет ООН по ликвидации дис-
криминации в отношении женщин 
опубликовал решение по жалобе жи-
тельницы Ачхой-Мартановского рай-
она Чечни Шемы Тимаговой, расска-
зали „Ъ“ в правозащитном проекте 
«Правовая инициатива». В 2009 году 
муж избил госпожу Тимагову лопа-
той до потери сознания. Пострадав-
шая обратилась в суд, который назна-
чил обидчику штраф в 15 тыс. руб. За-
тем женщина подала на развод. Род-
ственники мужа требовали, чтобы 
развод произошел по законам шари-
ата, но семья госпожи Тимаговой до-
билась процесса в гражданском суде: 
бывшие супруги и трое их детей оста-
лись жить в общем доме. К тому вре-
мени муж женился на другой жен-
щине, что спровоцировало новые 
конфликты. Так, в ноябре 2010 года 
он отключил отопление в части до-
ма, где жили госпожа Тимагова и де-
ти. По этому поводу дважды прихо-
дил судебный пристав. После второ-
го визита бывший муж схватил то-
пор и с криком «Убью тебя!» два ра-
за ударил госпожу Тимагову по голо-
ве. Во время процесса в Ачхой-Марта-
новском районном суде адвокат об-

виняемого доказывал, что причи-
ной нападения стали систематиче-
ские оскорбления со стороны госпо-
жи Тимаговой. Гособвинение возра-
жало против назначения компенса-
ции ущерба, и суд согласился с этим.

Судья пришел к выводу, что Ше-
ма Тимагова «посредством судеб-
ных разбирательств» продолжала 
унижать и оскорблять бывшего му-
жа и что «такое систематическое амо-
ральное поведение жертвы» вызвало 
нервный срыв у бывшего мужа. Об-
виняемый был приговорен к девя-
ти месяцам лишения свободы и ос-
вобожден в зале суда. Госпожа Тима-
гова, ставшая после нападения инва-
лидом, подвергалась травле со сторо-
ны односельчан, из-за чего была вы-
нуждена переехать.

Комитет ООН признал, что Россия 
нарушила право заявительницы на 
защиту от дискриминации и наси-
лия, а также рекомендовал властям 
принять меры общего характера по 
снижению случаев домашнего на-
силия в отношении женщин. В част-
ности, России было рекомендовано 
криминализировать домашнее наси-
лие, расследовать все жалобы и нака-
зывать виновных, ввести судебные 
охранные ордера, которые налага-
ют определенные ограничения на 
действия виновника. Комитет ООН 
предложил ратифицировать Кон-
венцию о предупреждении и борь-
бе с насилием в отношении женщин 
и домашним насилием. Также пред-
лагается разработать эффективные 
механизмы борьбы со стереотипа-
ми, обычаями и практикой, которые 
оправдывают насилие в семье.

«Комитет ООН признал, что стере-
отипы привели к тому, что Шема Ти-
магова не получила защиты»,— зая-
вила „Ъ“ исполнительный директор 
«Правовой инициативы» Ванесса Ко-
ган. Она отметила, что юристы про-

екта будут добиваться компенсации 
для заявительницы, так как решение 
комитета ООН можно расценивать 
как вновь открывшиеся обстоятель-
ства. По словам госпожи Коган, пред-
ложения комитета ООН носят реко-
мендательный характер, но государ-
ство-ответчик обязано отчитаться 
о принятых мерах. У России на ответ 
есть шесть месяцев. «По нашим дан-
ным, это первая жалоба на домаш-
нее насилие из России, при рассмо-
трении которой комитет ООН при-
знал ответственность властей,— до-
бавила госпожа Коган.— Собствен-
но, жалоба Шемы Тимаговой и была 
первой такой жалобой».

Напомним, правозащитники за-
являли, что в России ситуация с до-
машним насилием сильно ухудши-
лась после декриминализации побо-
ев в семье. В конце 2018 года право-
защитная организация Human Rights 
Watch заявила, что декриминализа-
ция привела к ощущению безнака-
занности для агрессора. Исследова-
тели указали, что с насилием со сто-
роны близких сталкивается каждая 
пятая женщина, а 60–70% пострадав-
ших не обращаются за помощью. По 
данным судебного департамента при 
Верховном суде, количество жалоб 
на домашнее насилие в России выро-
сло в три раза: в 2017 году в суды по-
ступило около 161 тыс. администра-
тивных дел (см. „Ъ“ от 24 мая 2018 го-
да). В конце 2018 году уполномочен-
ный по правам человека в РФ Татья-
на Москалькова назвала декримина-
лизацию побоев в семье ошибкой. 
При этом в России действует Нацио-
нальная стратегия действий РФ в ин-
тересах женщин на 2017–2022 годы, 
в соответствии с которой российские 
власти ищут способы профилактики 
и предупреждения насилия в отно-
шении женщин.

Анастасия Курилова

Россию обвинили  
в домашнем насилии
Комитет ООН признал РФ ответственной  
за нарушение права на защиту от побоев

В первой версии законопроек-
та полномочия по определению пе-
речня квотируемых объектов, ас-
сортимент квот (по загрязняющим 
веществам) и определение допу-
стимых вкладов концентраций бы-
ли отнесены к компетенции реги-
ональных властей. В последнем 
драфте документа эти полномочия 
стали прерогативой Росприрод-
надзора РФ. Кроме того, теперь Рос-
потребнадзору РФ предстоит прове-
сти расчет и оценку риска для здо-
ровья человека на территориях, 
где проводится эксперимент, и оп-
ределить перечень загрязняющих 
веществ, приоритетных для квоти-
рования.

Предыдущая версия документа 
предполагала, что если предприятие 
не укладывается в квоту, то оно обя-
зано провести комплекс природо-
охранных мероприятий. В результа-
те должен быть поэтапно достигнут 
установленный норматив. Теперь 
же предприятию предлагается реа-
лизовывать «компенсационные» ме-
роприятия, перечень которых дол-
жен быть сформирован уполномо-
ченным органом субъекта РФ.

В РСПП указывают, что законо-
проект никак не конкретизирует 
принципы формирования перечня. 
«Притом что в документе отсутству-
ют принципы и правила распреде-
ления квот между объектами, созда-
ется коррупциогенная система регу-
лирования,— говорит собеседник 
„Ъ“ в РСПП.— Предприятиям могут 
дать заведомо невыполнимые кво-
ты специально, чтобы компаниям 
пришлось выполнять мероприятия, 
хоть каким-то образом связанные 
с уменьшением негативного воздей-
ствия, от строительства или рекон-

струкции объектов инфраструкту-
ры до покупки новых, отвечающих 
более высоким экологическим стан-
дартам автомобилей для местных 
властей». Источник „Ъ“ также обра-
щает внимание, что документ не ре-
шает вопрос о способах перераспре-
деления квот выбросов между при-
родопользователями. «Квоты — это 
рыночный механизм, нужно учи-
тывать возможность предприятия 
перепродать свои квоты или, допу-
стим, отложить их на будущее. Ина-
че этот механизм нерабочий»,— го-
ворит он.

В РСПП подчеркивают, что разра-
ботчики проекта должны учитывать 
социально-экономические послед-
ствия введения механизма квотиро-
вания. По словам представителей со-
юза, для многих предприятий един-
ственный путь достижения показа-
телей квот — закрытие производст-
ва или снижение объема производи-
мой продукции, что скажется в том 
числе на снижении доходов граждан 
и приведет к значительному умень-
шению рабочих мест.

Также у участников рынка воз-
никли вопросы к выбору горо-
дов, на территории которых пред-
лагается провести эксперимент. 
В РСПП указывают, что только во-
семь из них относятся к числу насе-
ленных пунктов с высоким и очень 
высоким загрязнением воздуха. 
В остальных загрязнение оценива-
ется как низкое или среднее. При-
менение там инструментов квоти-
рования «будет избыточным обра-
зом обременять инвестиционную 
деятельность». При сложившемся 
распределении квот непонятно, 
к примеру, как строить в городе но-
вые предприятия.

Научный руководитель Инсти-
тута экономики природопользо-

вания и экологической политики 
ВШЭ Александр Багин считает, что 
закон без подзаконных актов, при-
нятых пакетом, будет неэффекти-
вен. Эксперт указывает, что в стра-
не уже существует схожий инстру-
мент нормирования загрязняю-
щих выбросов, который не приме-
няется. Так, закон об охране окру-
жающей среды содержит понятие 
норматива допустимой антропо-
генной нагрузки, он устанавли-
вается для компаний в соответст-
вии с величиной общего воздейст-
вия всех источников загрязнения 
в пределах отдельной территории 
или акватории.

По словам собеседника „Ъ“ в пра-
вительстве, Минприроды скоррек-
тировало законопроект в части рас-
пределения полномочий местных 
властей и федерального центра, для 
того чтобы сохранить контроль над 
средствами в рамках нацпроекта 
«Экология».

В текущей версии законопроек-
та, по данным „Ъ“, остались несогла-
сованные замечания, высказанные 
ранее Минэнерго, Минпромторгом 
и Минфином. Ведомства пытаются 
смягчить законопроект в пользу ку-
рируемых ими секторов. Кроме того, 
Минпромторг пытается возглавить 
межведомственную комиссию, кото-
рая должна заниматься согласовани-
ем комплексных планов снижения 
загрязнений.

Вероятнее всего, текущие разно-
гласия будут устранены в ближай-
шее время. По данным „Ъ“, законо-
проект находится на особом контр-
оле в администрации президента 
РФ и должен быть принят в весен-
нюю сессию Госдумой (к этому при-
звал глава государства). 

Анна Васильева,  
Алексей Шаповалов

Регионы лишились денег 
из воздуха

Корона стоимостью $1 млн опустилась 
на  голову двадцатилетней Алины Санько 
из Азова (на фото) — финал конкурса 
«Мисс Россия 2019» прошел в субботу 
 ве чером в концертном зале «Барвиха 
Luxury Village». На  сцену вышли 50 участниц, 
из  которых жюри, в состав которого вошли 
Владимир  Матецкий, победительницы кон-
курса 2002 и 2006 годов Оксана Федорова 
и Татьяна Котова соответственно, DJ Smash, 
модельер Игорь Чапурин, отобрало десятку 
суперфиналисток. Те постарались произвес-
ти неизгладимое впечатление перед голосо-
ванием  вечерними платьями и ювелирными 
украшениями. Пока подсчитывали результаты 
голосования, зрителей конкурса развлекли 
концертом Сергея Лазарева.  Публика в этот 
вечер состояла будто бы исключительно 
из участниц и победительниц «Мисс Россия» 
разных лет со спутниками, позволяющими 
им не утрачивать свечения красоты. 
 Также была замечена Виктория Боня.
Ярче всех сияла, впрочем, наградная корона. 
Ювелиры Mercury утверждают, что вдохнови-
лись диадемой императрицы Александры Фе-
доровны. Асимметричные узоры больше всего 
похожи на салют. На изготовление этого салю-
та пошло 203 жемчужины, 42 карата брилли-
антов, 60 карат сапфиров и 58 карат рубинов. 
Помимо короны, которую год спустя придется 
передать следующей победительнице, Алина 
Санько получила 3 млн руб. и плотный график 
на ближайший год, включающий участие   
в конкурсах «Мисс мира» и «Мисс Вселенная». 
 Зрительское голосование, впрочем, разош-
лось с мнением жюри. Внешность победи-
тельницы конкурса публика сочла слишком 
точным попаданием в типаж «девчонки  
из соседнего двора». Евгения Милова
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В УФСБ по Тюменской области 
 заявили, что запрошенная „Ъ“ 
 информация «составляет  
государственную тайну»

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 Ж

Д
А

Н
О

В



Петру Порошенко было без кого поговорить
В свою очередь, господин Зе-

ленский не только отказался поя-
виться перед врачами выбранного 
им же для дебатов стадиона «Олим-
пийский», но и оказался втянут в не-
сколько неудачных с имиджевой 
точки зрения историй, связанных 
с частной медицинской компанией, 
в которой он прошел обследование.

Сначала медики опубликовали 
бланк с данными анализов, датиро-
ванный более ранним сроком, чем 
реальное исследование. Потом выяс-
нилось, что кровь на анализ у канди-
дата брал киноактер. И хотя сотруд-
ники компании поспешили объяс-
ниться: сначала медсестры заяви-
ли, что от волнения перепутали да-
ты, а потом медбрат-актер записал 
обращение, в котором рассказал, 
что имеет высшее медицинское об-
разование и в перерыве между съем-
ками работает по основной своей 
специальности,— Владимир Зелен-
ский явно проиграл этот раунд свое-
му противнику.

Но имиджевое поражение конку-
рента оказалось не таким разгром-
ным, как хотелось бы сотрудникам 
штаба Петра Порошенко. Несмотря 
на все двусмысленности с анализа-
ми, господин Зеленский продолжа-
ет с большим отрывом лидировать 
в рейтингах электоральных симпа-
тий украинцев.

Как уже писал „Ъ“, сомнения 
в честности проведенного Владими-
ром Зеленским медобследования 
могут быть использованы его кон-
курентами. Так и произошло: в кон-
це прошлой недели в центре Киева 
начали появляться уже не распеча-
танные на принтере, а многоцвет-
ные полиграфического качества ли-
стовки с очень прозрачным наме-
ком на наркозависимость кандида-
та Зеленского.

«Порох лучше кокса»,— гласит 
одна из таких листовок. Эти воз-
звания уже не распространяют че-
рез соцсети с просьбой распечатать 
и передать знакомым и соседям. Та-
кие наклейки и листовки можно по-
лучить у уличных распространите-
лей на улицах Киева в эти выход-
ные. Обычно это не те люди, что хо-
дят в жилетах с символикой «Блока 
Петра Порошенко» и раздают аги-
тационные материалы с похвала-
ми в адрес действующего президен-
та. Наклейки с намеками на любовь 
Владимира Зеленского к наркоти-
кам распространяют люди без пар-
тийной символики на одежде, раз-
давая их прохожим рядом с цент-
ральными станциями метро или 
у больших магазинов. Делают они 
это быстро и долго на одном месте 
не задерживаются.

Но вот у стадиона, куда приехал 
Петр Порошенко в день назначен-
ных им дебатов, и официальная аги-
тационная продукция кандидата, 
и наклейки о Зеленском-наркомане 
раздавались одними и теми же людь-
ми. Наиболее расторопным могли 
достаться даже майки и кепки с над-
писями вроде «Stop ZE drugs».

Но их достаточно быстро разо-
брали, и большинству пришлось 
довольствоваться только печатной 

продукцией. Ее тон, кстати, замет-
но изменился в последние дни. Те-
перь, когда до голосования осталось 
всего около недели, политтехноло-
ги даже не пытаются соблюдать хо-
тя бы видимость джентльменско-
го отношения действующего пре-
зидента к его сопернику. В шта-
бе господина Порошенко заказа-
ли 5 млн экземпляров листовок, 
озаглавленных «Зеленский — это 
совсем не смешно. Не может быть 
смешным то, что несет трагедию Ук-
раине». В них подробно рассказы-
вается о том, что Владимир Зелен-
ский — это проект олигарха Игоря 
Коломойского, вознамерившего-
ся через свою марионетку во влас-
ти ограбить страну. Сам же канди-
дат изображается в этих листовках 
безвольным человеком и ненастоя-
щим украинцем, готовым за деньги 
высмеять все, что угодно.

«В своих шутках Зеленский на-
смехался над святыми для украин-
цев вещами: украинским языком, 
томосом об автокефалии и даже 
над Украиной как таковой, выстав-
ляя ее в образе порноактрисы (слу-
чалось, смеялся над Украиной даже 
на концертах в Кремле)»,— сообща-
ет один из абзацев листовки.

Раздавали эти буклеты и наклей-
ки в установленной рядом со стадио-

ном палатке, украшенной лозунгом 
«Время дать отпор».

«Второй тур и придуман для того, 
чтобы голову включать. Это в первом 
дурака можно было валять, а сейчас 
уже надо будет сделать выбор не для 
себя, а для страны»,— вслух рассу-
ждал один из стоявших в очереди 
за наклейкой с проклятиями в адрес 
кандидата Зеленского.

Неожиданно для обитателей са-
мой палатки она оказалась в самой 
гуще людей, стремящихся попасть 
на стадион или к установленной ря-
дом с ним сцене. Толпа образовалась 
из-за непривычной для украинской 
столицы процедуры обязательного 
досмотра всех проходящих на терри-
торию стадиона. Обычно масштаб-
ные мероприятия, даже с участием 
первых лиц, обходятся без загражде-
ний и металлоискателей, но на этот 
раз и железные барьеры, и реаги-
рующие на металлические предме-
ты рамки установили на входе, что 
и привело к появлению очереди, 
в которой оказались сразу несколь-
ко тысяч человек. При этом многие 
не знали, в какую именно из очере-
дей они попали — в ту, которая ве-
дет на трибуны, или ту, которая за-
канчивается у сцены. Не было понят-
но и где именно появится действую-
щий президент.

Кстати, само оформление сцены 
указывало на то, что на ней дебатов 
точно не будет, даже если Владимир 
Зеленский в конце концов приехал 
бы к «Олимпийскому». Мало того, 
что она была выполнена в партий-
ных бело-фиолетовых цветах «Бло-
ка Петра Порошенко», так еще и бы-

ла украшена лозунгами нынешней 
избирательной кампании действу-
ющего главы государства: «Мы идем 
своим путем». Вдобавок на больших 
экранах по бокам от сцены постоян-
но демонстрировался рисунок, изо-
бражающий господина Порошенко 
с электрогитарой в руках, панков-
ской прической-ирокезом и татуи-
ровкой-трезубцем на шее. Подпись 
к рисунку гласила: «Добавь драйву! 
Андерграунд с тобой».

Автор рисунка Юрий Журавель 
действительно долгое время был 
заметной фигурой в украинском 
и даже в целом постсоветском ан-
дерграунде. Собранная им в нача-
ле 1990-х группа Ot Vinta! смеши-
вала народную украинскую музыку 
со звучанием традиционного рок-
н-ролла. Долгое время группа бы-
ла известна лишь узкому кругу лю-
бителей жанра, выступая на рок-н-
ролльных фестивалях, в том числе 
и в России, однако после 2014 года 
и победы Майдана Ot Vinta! выш-
ли из андерграунда, постоянно зву-
чат на радио, их клипы показывают 
по ТВ, они стали звездами мейнстри-
мовых фестивалей.

Дошло до того, что именно во вре-
мя их выступления и именно к ним 
вышел на сцену Петр Порошенко. 
Его появление сопровождалось спе-
циально подобранной музыкой. 
Так, пока президент вместе с охра-
ной и большой группой поддержки 
продирался через толпу и выходил 
на сцену, группа играла песню «Жа-
хи-шляхи» о трудностях и ужасах 
(тех самых «жахах») на путях («шля-
хах») к чему-то доброму и светлому, 

добраться до которого можно, толь-
ко опираясь на надежного друга.

Когда Юрий Журавель пел о пле-
че друга, без которого никак не обой-
тись, он пристально смотрел в сто-
рону президента, наверное, чтобы 
ни у кого не было сомнений в том, 
какой именно друг имеется в виду.

Петр Порошенко делал танце-
вальные движения, улыбался музы-
кантам и даже пытался подпевать, 
однако вовсю показал себя уже по-
сле того, как музыка доиграла.

Свою речь господин Порошенко 
начал с того, что призвал своего оп-
понента явиться на стадион и при-
нять участие в дебатах, подтвердить 
его устремленность в Евросоюз и НА-
ТО. Обводя взглядом толпу, собрав-
шуюся у стадиона, президент пре-
дупредил, что эти люди не позволят 
никому вернуть Украину на россий-
скую орбиту. И в интересах Влади-
мира Зеленского, добавил он,— уви-
деть и услышать этих людей лично.

«А если он снова спрячется от лю-
дей. Если он снова боится. Мы будем 
приглашать его каждый день. На ка-
ждые эфиры. Для того чтобы вся 
страна увидела, кого ей выбирать 
на следующие пять лет»,— заявил 
Петр Порошенко.

Эти заявления, впрочем, остались 
без ответа. Ведь еще за несколько ча-
сов до назначенного Петром Поро-
шенко времени встречи на дебатах 
его конкурент заявил, что не при-
едет в «Олимпийский», так как ему 
стало известно о готовящейся про-
тив него провокации. Что это за про-
вокация и кто ее готовит, господин 
Зеленский не уточнил.

Таким образом, вместо дебатов 
в воскресенье на стадионе прошел 
бенефис действующего президен-
та. Сначала он выступил на сцене 
у «Олимпийского», затем — в под-
трибунном пространстве провел 
пресс-конференцию, а после вышел 
к трибунам, на которых собрались 
его поклонники, и в конце концов 
снова вернулся на сцену. Всюду, кро-
ме помещения для пресс-конферен-
ции, его встречали аплодисментами 
и приветственными возгласами.

С журналистами же вышло ина-
че. Ему пришлось отвечать на во-
просы о коррупции в ближайшем 
окружении, об агрессивной кампа-
нии против его конкурента, о том, 
что он будет делать в случае своего 
проигрыша.

И если на вопросы о господине 
Зеленском ответы были получены 
вполне ожидаемые: Петр Порошен-
ко не в первый раз заявил, что не ве-
рит в его победу, не считает его аген-
том Путина, но видит в нем слабого, 
неумелого политика,— то вот вопро-
сы о коррупции спровоцировали не-
большую сенсацию.

Петру Порошенко был задан во-
прос о судьбе заместителя главы 
Службы безопасности Украины Сер-
гее Семочко, в отношении которого 
Национальное антикоррупционное 
бюро проводит проверку, подозре-
вая его в незаконном обогащении. 
По данным журналистского рассле-
дования, контрразведчик владеет 
недвижимостью почти на $10 млн, 
а члены его семьи в нарушение укра-
инского законодательства получи-
ли гражданство РФ в Крыму. Пре-
жде Петр Порошенко защищал го-
сподина Семочко, заявляя о том, что 
это ценный специалист и носитель 
секретной информации, без кото-
рого безопасность государства ока-
жется под угрозой. Однако в воскре-
сенье вдруг стало известно, что пре-
зидент уже уволил Сергея Семочко. 
Причем сделал это в пятницу, то есть 
буквально за два дня до встречи 
с журналистами.

Впрочем, в журналистской сре-
де отношение к этому увольнению 
довольно скептическое. В проща-
нии президента с бывшим прибли-
женным видят попытку сократить 
отставание от конкурента, жертвуя 
единичными фигурами, но не зама-
хиваясь на всю систему коррупции 
целиком.

«Семочко уволен. Так, давайте де-
баты каждый день. У меня длинный 
список еще»,— прокомментировал 
решение президента журналист Де-
нис Бигус, расследование которо-
го и обнаружило дорогую недвижи-
мость и российских родственников 
заместителя главы СБУ.

Петр Порошенко тоже не против 
ежедневных дебатов. После воскрес-
ной неудачной попытки поспорить 
с Владимиром Зеленским он при-
гласил своего соперника на эфир 
одного из украинских телеканалов 
в понедельник.

Ответа на это предложение от Вла-
димира Зеленского не поступило, 
но прежде в его штабе заявляли, что 
дебаты, как и предполагалось, прой-
дут в пятницу 19 апреля.

Матвей Шиманов, Киев

Выступая перед перепол-
ненными трибунами стади-
она «Олимпийский», Петр 
Порошенко предупредил, 
что эти люди не позволят 
никому вернуть Украину 
на российскую орбиту  
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Победа будет за ними
Как Владимир Зеленский может победить на выборах, а Петр Порошенко стать президентом

На Украине в третий раз в ее новейшей 
истории действующий глава государст-
ва может проиграть выборы. Победитель 
первого тура Владимир Зеленский уве-
ренно лидирует в соцопросах, а прези-
денту Петру Порошенко приходится чуть 
ли не умолять избирателей простить ему 
ошибки первого срока и 21 апреля под-
держать его, а не конкурента. Помочь го-
сподину Порошенко может только чудо. 
И он на него надеется.

Еще неделю в Киеве будет только одна 
тема для разговоров — выборы. Кто возь-
мет верх — президент Порошенко или ак-
тер Зеленский,— обсуждают везде. Прохо-
жие на улицах, торговки цветами, пассажи-
ры в метро. Про киевских таксистов и гово-
рить нечего. Странно, что этих экспертов 
еще не зовут комментировать украинскую 
политику на российских госканалах.

— Курс взлетел, война идет, а что будет, 
если клоун победит? — кричит на ходу в те-
лефон модно и дорого одетый мужчина лет 
сорока.

Он быстрым шагом спускается по Инсти-
тутской к Майдану Незалежности мимо таб-
личек, которые уже пять лет сообщают, что 
здесь будет сооружен мемориал в память о «Не-
бесной сотне». Строительство движется так 
же медленно, как и расследование расстрела 
протестующих снайперами зимой 2014 года.

В ресторане «Корона» на улице Пилипа 
Орлика часто бывают политики и чинов-
ники. Рядом Верховный суд, до парламен-
та и Национального банка минут пять-семь 
пешком. Примерно столько же до Банковой, 
где находится администрация президента. 
Официанты здесь политически подкованы.

— Я пять лет назад за Порошенко голосо-
вала. Тот день я хорошо запомнила: у меня 

кошелек украли. Подумала тогда, что дур-
ной знак. И не ошиблась. Сейчас я за Зелен-
ского,— беседует с коллегами администра-
тор «Короны» Анастасия.

Официант Денис одобрительно кивает. 
Он тоже сторонник героя сериала «Слуга на-
рода», потому что «все хотят перемен»:

— Порошенко надоел и ничего не сделал, 
он не может выиграть.

Этот прогноз подтверждают опублико-
ванные на прошлой неделе опросы. Для Пет-
ра Порошенко расклад убийственный: Вла-
димир Зеленский опережает его больше чем 
вдвое — 51% против 21%. Из тех, кто точно 
решил прийти на участки 21 апреля, 71,4% 
за господина Зеленского и 28,6% намерены 
поддержать действующего президента.

Всю прошедшую неделю Петр Порошен-
ко старался перехватить инициативу. Его 
избирательная кампания, изначально по-
строенная на том, что только господин По-
рошенко может остановить Россию и лич-
но Владимира Путина, стала еще более аг-
рессивной. «Мы не дадим Путину шансов 
на успех»,— заявил он 14 апреля на стадио-
не «Олимпийский».

На спортивную арену он прибыл, что-
бы сразиться на дебатах с Владимиром Зе-
ленским (см. стр. 6). И это отдельный пред-
выборный ход. Господин Зеленский — та-
лантливый шоумен, но неопытный поли-
тик. Он не блещет ораторским мастерством, 
когда нужно выступать без подготовки и за-
ранее заученного текста и не ориентирует-
ся, в отличие от Петра Порошенко, в важ-
ных для большой части населения вопросах 
внешней политики и безопасности.

Команда действующего президента, по-
нимая слабые стороны оппонента, настаива-
ла на очной ставке кандидатов перед вторым 

туром. Уход от прямого разговора выгля-
дел бы слабостью. И Владимир Зеленский 
3 апреля согласился на дебаты, предложив 
устроить дискуссию на стадионе 19 апре-
ля — за два дня до выборов.

Проведение дебатов накануне предвы-
борного дня тишины записано в украин-
ском законодательстве, говорит киевский 
политтехнолог Сергей Гайдай. «Поскольку 
выборы в воскресенье, идея в том, чтобы из-
биратели вечером в пятницу посмотрели по-
лемику и в субботу, когда запрещена всякая 
агитация, спокойно определялись со сво-
им выбором. Порошенко выбрал другую да-
ту (14 апреля.— „Ъ“) для того, чтобы в случае 
прихода Зеленского на дебаты всю неделю 
можно было смаковать в своих СМИ каждую 
его неправильную фразу. В случае же неявки 
оппонента его можно выставить человеком, 
который уклонился от честной дуэли»,— 
сказал Сергей Гайдай „Ъ“.

Владимир Зеленский 14 апреля на деба-
ты не пришел. И сразу стал объектом крити-
ки. «Мы выбрали дебаты, потому что это — 
признак демократии... Если господин Зелен-
ский уже вернулся из Парижа (Владимир Зе-
ленский на днях летал во Францию на встре-
чу с президентом Эмманюэлем Макроном.— 
„Ъ“), если для него Украина — прежде всего, 
мы ждем его для дебатов. Мы будем его при-
глашать каждый день»,— заявил Петр По-
рошенко. Пока он говорил, его сторонники 
скандировали: «Вова, выходи!»

Президент отчаянно предпринимает 
и другие попытки переломить ситуацию. 
Порой это напоминает вымаливание под-
держки у избирателей. Он обещает изме-
ниться, продолжать реформы, бороться 
с коррупцией, прислушиваться к граждан-
скому обществу, которое в последнее вре-

мя жестко критиковало главу государства: 
«Я тщательно проанализировал результаты 
первого тура. Были сделаны, в частности, 
выводы относительно кадровой политики. 
Убежден, что во время второй каденции ме-
ста в команде должна получить молодежь, 
которая себя проявила и которая имеет под-
держку общества».

Некоторые обещания президент старает-
ся выполнить в оставшееся до дня выборов 
время. 14 апреля сообщил об увольнении за-
местителя главы Службы внешней разведки 
Украины Сергея Семочко. Украинские СМИ 
ранее писали, что силовик владеет недви-
жимостью общей стоимостью $8 млн, а его 
жена и дочь являются обладателями россий-
ских паспортов.

Впрочем, наблюдатели крайне скепти-
чески оценивают шансы президента сохра-
нить кресло, полагая, что он, скорее все-
го, повторит судьбу своих предшественни-
ков — Леонида Кравчука и Виктора Ющен-
ко. Первый не смог переизбраться, проиграв 
в 1994 году Леониду Кучме, а второй в 2010 
году уступил Виктору Януковичу. Впрочем, 
глава фонда «Украинская политика» Конс-
тантин Бондаренко отмечает, что не стоит 
списывать со счетов административный ре-
сурс. По его словам, Петр Порошенко после 
первого тура не случайно говорил о том, что 
выборы были честными и чистыми. «Это бы-
ла сознательная технология: в первом туре 
покажем честные выборы, а во втором по-
кажем, как можно выиграть: через подкон-
трольные избирательные комиссии, через 
контроль над округами. Еще один момент — 
работа пропагандистов: Зеленский — мари-
онетка уже даже не Коломойского (покинув-
ший Украину из-за конфликта с Петром По-
рошенко украинский олигарх Игорь Коло-

мойский поддерживает Владимира Зелен-
ского.— „Ъ“), а Кремля»,— отметил полито-
лог в беседе с „Ъ“.

Роман Редько из общественной органи-
зации «Передовые правовые инициативы» 
и вовсе уверен, что «на выборах победит Зе-
ленский, а президентом будет Порошенко». 
По его словам, администрация президента 
контролирует все этажи избирательной си-
стемы — от Центризбиркома до окружных 
и даже участковых комиссий. «В них осу-
ществляются манипуляции и фальсифика-
ции при подсчете голосов. Если Зеленский 
выстроит систему контроля, у Порошенко 
не будет такой возможности. Но Зеленский 
не сможет»,— уверен господин Редько.

Сергей Гайдай полагает, что максимум, 
на который способна команда президен-
та,— уменьшить свое отставание от конку-
рента: «Я думаю, что он (Петр Порошенко.— 
„Ъ“) сократит разрыв, но не победит. Надо 
было пять лет на победу работать. Техноло-
гиями можно притянуть не более 5%. Он уже 
показал феноменальный результат, подняв-
шись с 4% рейтинга, который был год назад. 
Думаю, на выборах покажет не меньше 30%. 
И это шикарный результат».

Для сохранения власти, говорит полит-
технолог, Петру Порошенко нужно сделать 
что-то из ряда вон выходящее. «У него один 
шанс: сломать выборы об колено. В шахмат-
ной игре он не победит. Только если пере-
вернет доску».

В связи c этим он напомнил об инциден-
те в Керченском проливе: «Азовский эпизод 
был элементом предвыборной кампании По-
рошенко. Послать в пасть россиянам два кате-
ра и один буксирчик — это было цинично».

Владимир Соловьев,  
Киев—Москва

с1

6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 15 апреля 2019 №66/П   l   Коммерсантъ

мировая политика



Визиты руководства Минфина и Бан-
ка России на сессии МВФ и Всемир-
ного банка приносят мало новостей 
в последние годы. Темы, обсуждае-
мые там экономистами, с российски-
ми обычно не совпадают. Но не в этот 
раз — возможно, впервые важней-
ший макросюжет для мира и для Рос-
сии на ближайшее время схож.

Главная тема и для российской, 
и для региональных, и для мировой 
экономик на 2019–2020 годы — сни-
жение темпов роста и (что признает-
ся гораздо реже) предприниматель-
ской активности. Триггером сниже-
ния темпов мирового ВВП обычно 
считается замедление роста в Китае, 
впрочем, о том, почему это происхо-
дит, говорится мало, стандартное объ-
яснение — смена модели роста, сни-
жение привлечения внешних инвес-
тиций и переориентация на внутрен-
ние их источники. Плюс стагнация 
мировой торговли, от которой Ки-
тай сильно зависит. Это, однако, ни-
как не объясняет, почему экономики 
и ЕС, и США, и Азии, и даже России ре-
агируют на «китайский» фактор оди-
наково: они стагнируют.

Практически везде как объясне-
ние поведения инвесторов приво-
дятся «структурные ограничения», 
снять которые призваны «структур-
ные реформы». Между тем вполне 
единый в большей части юрисдик-
ций процесс, который как минимум 
может быть важной составляющей 
всеобщей приостановки роста, об-
суждается редко: это инициирован-
ный G8, G20 и ОЭСР еще в 2009 году 
процесс борьбы с офшорами, зани-
жением налоговой базы и т. д. На на-
циональных уровнях он может даже 
не выглядеть как рост налоговой на-
грузки и не сопровождаться снижени-
ем показанных прибылей компаний. 
В случае с Россией, например, рост со-
бираемости налогов сопровождал-
ся смягчением ранее усиливавшего-
ся налогового давления на сырьевых 
экспортеров. Тем не менее даже пере-
распределение налоговой нагрузки, 
очевидно, будет вызывать паузы в эко-
номическом росте. Глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина в Вашингтоне актив-
но комментировала влияние повы-
шения НДС в РФ на экономический 
рост (вероятно, снизит его в первом-
втором кварталах) и инфляцию (здесь 
влияние признано ниже прогноз-
ного). Возможно, похожие по смы-
слу события — рост или по крайней 
мере ожидания роста эффективных 
налоговых ставок с международных 
корпораций — в более долгосроч-
ном  периоде снижают и темпы ми-
рового роста. Низкие уровни про-
гнозной инфляции и в мире в целом, 
и в РФ  могут быть обеспечены схо-
жими обстоятельствами — косвен-
ным влиянием снижения или ожи-
дания снижения деловой активно-
сти и инвестиций. Во всяком случае, 
ЦБ и Минфину точно было чем по-
делиться в Вашингтоне с коллегами, 
тем более что мировая борьба за «на-
логовое  равенство» населением при-
ветствуется, а снижение темпов ми-
рового роста, которое она может вы-
зывать,— наоборот. Что делать с этой 
проблемой, пока не знает никто — 
ни в Китае, ни в ЕС, ни в США, ни, ка-
жется, в России.

Как выяснил „Ъ“, НОВАТЭК 
готовится перенести из Нор-
вегии точку перевалки сво-
его СПГ с ледовых танкеров 
на обычные. Новой точкой 
может стать остров  Кильдин 
в Мурманской области. 
В  НОВАТЭКе „Ъ“ подтвердили 
стремление начать перевалку 
в России уже в конце года. Нор-
вегия сталкивается с давлени-
ем США из-за перевалки рос-
сийского СПГ, к тому же пере-
валка в Мурманске, видимо, 
обойдется компании дешевле.

НОВАТЭК собирается перене-
сти рейдовую перевалку сжижен-
ного газа проекта «Ямал СПГ», ко-
торая сейчас происходит в норвеж-
ском Хоннингсвоге, в Мурманскую 
область, рассказали „Ъ“ несколько 
источников, знакомых с ситуацией. 
По их словам, компания рассматри-
вает перевалку возле острова Киль-
дин (около 60 км от Мурманска).

Перевалка необходима, чтобы 
оптимизировать использование 
специально построенных для «Ямал 
СПГ» танкеров усиленного ледово-
го класса Arc7, способных самосто-
ятельно ходить во льдах. В районе 
Мурманска море уже свободно ото 
льда благодаря влиянию Гольфстри-
ма, и газ могут везти обычные СПГ-
танкеры, которые к тому же бо-
лее быстроходны за счет наличия 
бульба. Исходно схема с перевал-
кой в районе Кольского полуостро-
ва была выбрана НОВАТЭКом выну-
жденно — «Ямал СПГ» запускался 

на год быстрее графика, газ нужно 
было вывозить, а из заказанных для 
проекта 15 танкеров Arc7 почти по-
ловина еще не была сдана. Однако, 
оценив преимущества этой схемы, 
компания теперь собирается к 2022 
году построить стационарную пере-
валку в Мурманске и на Камчатке.

Хотя организовать перевалку 
борт-борт сразу в районе Мурман-
ска было бы дешевле, НОВАТЭК 

в 2018 году выбрал Норвегию и за-
ключил соответствующий контракт 
с компанией Tschudi. Это было свя-
зано с тем, что принятые в 2017 году 
поправки к Кодексу торгового мо-
реплавания позволяют осуществ-
лять каботажные перевозки по Сев-
морпути только судами под россий-
ским флагом. Между тем ни один 
из газовозов Arc7 такой флаг не нес, 
соответственно, не мог участво-

вать в каботажном рейсе из Сабет-
ты на Ямале в район Мурманска, 
тогда как аналогичный рейс в нор-
вежский Хоннингсвог уже не явля-
ется каботажем. Теперь это юриди-
ческое препятствие устранено — 
правительство сделало исключе-
ние для 26 танкеров, зафрахтован-
ных НОВАТЭКом на долгосрочной 
основе (см. „Ъ“ от 19 марта).

В НОВАТЭКе заявили „Ъ“, что 
компания «занимается проектиро-
ванием перевалок в Мурманской 
области, их структура будет вклю-
чать перевалку через баржу по ана-
логии с Камчаткой и якорные сто-
янки под перевалку по схеме борт-
борт, как сейчас это происходит 
в Норвегии». «Компания прилага-
ет максимальные усилия для полу-
чения необходимых разрешений 
в регулирующих органах и нацеле-
на иметь возможность начать осу-
ществление перевалок борт-борт 
с конца текущего года»,— отмети-
ли в НОВАТЭКе, напомнив, что «как 
мы уже заявляли, перевалка в Нор-
вегии носит временный характер».

По данным „Ъ“, НОВАТЭК уже по-
лучил согласие Минтранса на но-
вую схему и надеется начать пере-
валку в Мурманской области с 25 ок-
тября, но компании предстоят слож-
ные консультации с Минобороны — 
в регионе находятся основные базы 
Северного флота РФ.

Источники „Ъ“ подчеркива-
ют, что решение начать перевалку 
в Хоннингсвоге принималось быс-
тро, и с точки зрения погодных ус-

ловий «место не слишком удачное». 
НОВАТЭК уже приобрел оборудова-
ние для перевалки — изотермиче-
ские шланги, по которым идет СПГ, 
и специальные кранцы, их перевоз-
ка не составит труда. Никакой спе-
циальной береговой инфраструкту-
ры для перевалки борт-борт не тре-
буется, нужны буксиры, но в Мур-
манске они есть в достаточном ко-
личестве, говорит один из собесед-
ников „Ъ“. Источники „Ъ“ напоми-
нают, что власти США оказывают 
давление на правительство Норве-
гии в вопросе перевалки россий-
ского СПГ, и связывают стремление 
НОВАТЭКа побыстрее перебрать-
ся в российскую акваторию с этим 
фактором.

С такой точкой зрения согласен 
и глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев: «Перво-
начально разрешение на перевалку 
СПГ в Хоннингсвоге было получено 
на срок до июня 2019 года. Продле-
ние разрешения может быть затруд-
нено, поскольку перевалка россий-
ского СПГ в Норвегии вызывает раз-
дражение американцев. Решение 
о переносе точки перевалки осенью 
этого года в район острова Кильдин, 
на российскую акваторию, делает 
развитие проекта перевалки более 
предсказуемым». Он добавляет так-
же, что в результате сократится дли-
тельность круговых рейсов танке-
ров Arc7, что «повышает эффектив-
ность транспортной схемы».

Юрий Барсуков, 
Анастасия Веденеева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21870,56 (+159,18)
РТС 1253,44 (+8,27)
FTSE 100 7437,06 (+19,11)

DAX 30 11999,93 (+64,73)
DJIA 26412,30 (+269,25)
NASDAQ Composite. 7984,16 (+36,81)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.04.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13–15.04.19
Австралийский доллар 46,0781
Английский фунт 84,2722
Белорусский рубль 30,5971
Датская крона* 97,6555

Доллар США 64,5171
Евро 72,8398
Индийская рупия** 93,2395
Казахский тенге** 16,9903

Канадский доллар 48,3310
Китайский юань* 96,0734
Норвежская крона* 75,7875
СДР 89,6697

Сингапурский доллар 47,5825 
Новая турецкая лира 11,1873
Украинская гривна* 24,1431
Шведская крона* 69,5865

Швейцарский франк 64,3947
Японская иена** 57,6380
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Увеличение эффектив-
ности сбора налогов 
и замедление мирово-
го экономического 
 роста могут оказаться 
двумя сторонами одно-
го процесса; что с этим 
делать, не знает никто

предполагает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Издателей подпишут на рост тарифов
Стоимость доставки прессы снова вырастет

«Почта России» планирует снова повы-
сить тарифы на доставку для издателей 
печатной прессы в 2020 году, рост может 
составить до 10%. Это отразится на сто-
имости подписки на газеты и журна-
лы, подорожание которой, по прогно-
зам экспертов, с учетом продолжающе-
гося роста цен на бумагу может достиг-
нуть 20%. Издатели предлагают вернуть 
«Почте России» субсидию на подписку 
из госбюджета, которую ФГУП получало 
до 2014 года.

В 2020 году «Почта России» планирует уве-
личить тарифы на доставку прессы, «повыше-
ние составит не более 10%», рассказал „Ъ“ за-
меститель гендиректора ФГУП по почтово-
му бизнесу и социальным услугам Ярослав 
Мандрон. В 2019 году тарифы выросли на 7%, 
в 2018-м «Почта России» их не повышала, уточ-
нил он. В опрошенных „Ъ“ издательских до-
мах официального сообщения о росте тари-
фов в 2020 году пока не получали.

До 2014 года ФГУП «Почта России» получа-
ло субсидию от государства до 3,5 млрд руб. 
ежегодно, что позволяло ему покрывать убыт-
ки от расходов на подписку. В 2015 году льготу 
отменили, что привело к постепенному росту 
тарифов. После отмены субсидии «Почта Рос-
сии» каждый год выделяет из своего бюджета 

около 1,5 млрд руб. в виде скидок на доставку 
2,5 тыс. изданий, рекомендованных эксперт-
ным советом при Минкомсвязи, эта поддер-
жка не будет отменена, отметил Ярослав Ман-
дрон. Он добавил, что «Почта России» также 
предоставляет скидки на подписку населе-
нию при оформлении по официальному ка-
талогу и каталогам альтернативных агентств, 
а также проводит стимулирующие акции для 
увеличения подписных тиражей.

С 2015 года тарифы на доставку для издате-
лей увеличились почти в три раза, а падение 
подписных тиражей составило 35,8%, оцени-
вал в ходе парламентских слушаний по печа-
ти в Госдуме 10 апреля президент союза пред-
приятий печатной индустрии (ГИПП) Сергей 
Моисеев. Список социально значимых изда-
ний охватывает лишь 2,5 тыс. наименований 
из более 50 тыс., этой льготы недостаточно, го-
ворил он, предлагая вернуть субсидию «Почте 
России» на фоне усугубившихся с 2014 года 
проблем печатной прессы.

С учетом инфляции и роста затрат 
на логистику сейчас объем субсидии, кото-
рая могла бы покрыть убытки «Почты Рос-
сии» от доставки газет и журналов, составля-
ет уже не 3,5 млрд руб., а 7–8 млрд руб., оце-
нивает председатель правления Ассоциации 
распространителей печатной продукции 

Александр Оськин. «Для „Почты России“ до-
ставка — большая тягость с учетом огромных 
расстояний. Подписные тиражи будут про-
должать снижение, а если субсидию не вер-
нут — подписка фактически обречена. Это се-
рьезный удар для издательств, для которых 
подписка составляет в среднем треть дохо-
дов, а в целом для страны — угроза для инфор-
мационной безопасности»,— рассуждает го-
сподин Оськин. По его прогнозу, если «Почта 
России» повысит тарифы в следующем году 
на 10%, то с учетом продолжающегося роста 
цен на бумагу подписка для читателей подо-
рожает на 20%.

У «Комсомольской правды» доля доста-
вочных тарифов в подписной цене составля-
ет не менее 70%, то есть, если издатель не бу-
дет повышать свою цену, стоимость подпи-
ски вырастет как минимум на 7%, оценивает 
заместитель гендиректора ИД «Комсомоль-
ская правда» Ирина Дегтярева. Падение под-
писных тиражей, по ее словам, составляет 
до 7–10% ежегодно, а при повышении ката-
ложных цен усиливается до 15%. «Уже сейчас 
стоимость подписки на грани лимита, пере-
шагнем этот предел — и подписчики будут 
массово отказываться от газет и журналов»,— 
опасается она. Рост цен будет ощутим и не-
приятен для конечного потребителя, на ко-

тором замкнется цепочка повышения себе-
стоимости почтовых услуг, согласен генди-
ректор ИД «Аргументы и факты» Руслан Нови-
ков. Он добавляет, что издатели давно говорят 
о необходимости господдержки и восстанов-
ления субсидирования подписки.

Повышение цены на 10% повлечет паде-
ние подписных тиражей на такой же про-
цент и падение рынка печатной прессы в це-
лом на 7–8%, прогнозирует начальник отдела 
по работе с управлением федеральной почто-
вой связи ИД «Свободная пресса» Лариса Са-
фонова. Многие издания находят выход в том, 
что предлагают по подписке PDF-файлы, а рай-
онные газеты ведут редакционную подписку 
и стараются доставлять экземпляры до читате-
лей самостоятельно, рассказывает она.

Сама «Почта России» не раскрывает, как 
формируются тарифы на доставку, отмечает 
гендиректор ИД «Мир новостей» Андрей Ав-
донин. «Непонятно, почему субсидировать 
доставку газет и журналов в удаленные реги-
оны должны жители крупных населенных 
пунктов через усредненную цену доставки, 
а не государство. Если бы тарифы на доставку 
были ниже в большинстве населенных пун-
ктов, подписные тиражи можно было бы зна-
чительно нарастить»,— уверен он.

Валерия Лебедева

За биткойном не спрятаться
Преступникам трудно рассчитывать на криптоактивы

По оценкам экспертов известного ис-
следовательского центра RAND, бит-
койн и другие распространенные циф-
ровые активы все меньше годятся для 
преступников. Эти инструменты уже 
не обеспечивают полной анонимно-
сти и контролируются регуляторами 
и правоохранителями. Новые же крип-
товалюты ненадежны и неликвидны. 
Впрочем, источники „Ъ“ считают та-
кие выводы слишком оптимистичны-
ми, отмечая наличие теневого крипто-
рынка. Да и в самом RAND признают, 
что цифровые активы сохраняют по-
тенциальную опасность для общества, 
так как быстро развиваются и транс-
формируются.

Большинство известных криптовалют 
уже не соответствуют потребностям пре-
ступных структур, ранее использовавших 
их как способ осуществления финансиро-
вания незаконной деятельности. К тако-
му выводу пришли американские исследо-
ватели из Центра международной безопас-

ности и оборонной политики корпорации 
RAND в своем новом докладе. «Мы видим 
мало доказательств принятия криптовалют 

террористическими организациями и ма-
лую заинтересованность в них»,— сообща-
ется в тексте исследования. Выводы сделаны 
на основе анализа каналов финансирования 
крупнейших международных террористи-
ческих групп («Аль-Каида», ИГ — запрещена 
в России, «Хезболла» и др.), а также преступ-
ных сообществ, осуществляющих, в частно-
сти, наркоторговлю и торговлю людьми.

По данным центра, основная проблема, 
ставшая препятствием к использованию 
криптовалютных активов в преступной сре-
де,— минимализация анонимности всех ры-
ночных трансакций. Особенно если речь 
идет о крупных суммах в криптовалюте: ими 
необходимо не только управлять, но и кон-
вертировать их в фиатные средства с после-
дующими тратами, что стало затруднитель-
но из-за повышенного контроля со стороны 
международной правоохранительной систе-
мы. По мнению аналитиков центра, финан-
сировать террористическую и преступную 
деятельность, например, в биткойнах на те-
кущий момент уже достаточно сложно.

При этом менее известные криптова-
люты, остающиеся анонимными (напри-
мер, MasterCoin, BlackCoin, Monero, Zcash), 
также обладают рядом недостатков, делаю-
щих их непривлекательными для использо-
вания в незаконной деятельности. Так, по-
степенное включение основных мировых 
криптовалют в системы регулирования при-
ведет к маргинализации нерегулируемых 
цифровых активов, блокчейны которых пе-
рестанут поддерживаться. Этот процесс не-
избежно приведет к тому, что преступность 
рано или поздно обнаружит, что «цифровой 
мир стал куда менее гостеприимным». Кро-
ме того, вокруг новых цифровых активов 
по мере их роста существуют значительная 
неопределенность и конфликты. Это снижа-
ет доверие к ним со стороны преступных со-
обществ. Речь идет как о практике мошенни-
ческих обменов на фиат, кибератаках на ин-
фраструктуру, взломах кошельков и бирж, 
так и о проблемах с ликвидностью.

деловые новости — с8

Заказные убийства, терроризм, 
продажа оружия, разбои, грабежи, 

преступные сообщества — 
мы там крипту не увидим, 

только наличные деньги
— Элина Сидоренко,

руководитель рабочей группы Госдумы  
по оценкам риска оборота криптовалюты,  

5 декабря 2017 года
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НОВАТЭК покинет Норвегию
Компания перенесет перевалку СПГ в Мурманск к концу года
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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По итогам 2018 года микрофинан-
совый рынок показал значитель-
ный рост. В преддверии законо-
дательного ограничения ставок 
игроки стремились выдать как 
можно больше займов. Эксперты 
отмечают, что тот год был послед-
ним столь удачным для микро-
финансовых организаций (МФО). 
В 2019 году из-за новых регулятор-
ных требований многим придет-
ся покинуть рынок, а оставшим-
ся — снизить выдачи и смириться 
с падением доходности бизнеса.

За 2018 год портфель МФО вырос на 
35% — до более чем 152 млрд руб., сви-
детельствует обзор рейтингового агент-
ства «Эксперт РА» (есть в распоряжении 
„Ъ“). Как и в предыдущие годы, прирост 
рынка пришелся преимущественно на 
микрозаймы физлицам. Доля займов 
граждан в общем портфеле за послед-
ние четыре года выросла с 68% до 81%. 
При этом увеличилась и концентрация 
рынка: на топ-20 и топ-100 МФО по ве-
личине портфеля в 2018 году пришлось 
56% и 84% соответственно.

Объем выданных микрозаймов за 
2018 год вновь стал рекордным — око-
ло 320 млрд руб., увеличившись на 
64 млрд руб. по сравнению с 2017 го-
дом. Готовясь к запланированному на 
текущий год законодательному сниже-
нию ставок, крупные участники при-
мерно на четверть увеличили средний 
размер займа и повысили уровень одо-
брения заявок. Впрочем, по мнению 
экспертов, прошлый год стал послед-
ним столь удачным для микрофинан-
сового рынка. Впервые за последние 
годы в 2019 году выдачи микрозаймов 
могут показать негативную динамику, 
уменьшившись на 10–15% по сравне-
нию с 2018 годом, предупреждают в 
«Эксперт РА». С начала этого года всту-
пили в силу новые ограничения пре-
дельной задолженности заемщика по 
договору потребительского займа: мак-
симальная ставка для заемщика снизи-
лась с 850% до 547% годовых, а с 1 июля 

2019 года она не сможет превышать 1% 
в день, то есть 365% годовых. Также вво-
дится спецпродукт вместо займов до 
зарплаты, по нему можно выдать заем-
щику до 10 тыс. руб. на 15 дней, макси-
мальная переплата — не более 3 тыс. 
руб. (см. „Ъ“ от 14 февраля 2018 года).

Участники рынка указывают, что 
уже начали готовиться к новым реали-
ям. «Проводилось значительное коли-
чество маркетинговых акций и иссле-
дований для определения параметров 
изменения бизнес-моделей,— отмеча-
ет гендиректор ГК Eqvanta Андрей 
Клейменов.— В ближайший год круп-
ные игроки продолжат развитие IT-тех-
нологий и корректировку бизнес-моде-
лей, которые позволят учесть законода-
тельные изменения». По словам генди-
ректора финансовой платформы 
Webbankir Андрея Пономарева, мно-
гие компании начали оптимизировать 
расходы и диверсифицироваться. «Мы 
запустили робота-коллектора, который 
позволяет сэкономить на содержании 
колл-центра, обогатили скоринг новы-
ми данными, с конца 2018 года заня-
лись POS-кредитованием малого и сред-
него бизнеса, смотрим в сторону длин-
ных займов»,— поясняет он. «Вероятно, 
в этом году многие МФО будут концент-
рироваться на юрлицах, среди которых 
также много тех, кому нужны деньги в 
оборот, и которых не считают клиента-
ми банки»,— полагает гендиректор 
МФК «Мани Фанни» Александр Шустов.

Однако перестроить бизнес-моде-
ли и работать в рамках законодатель-

ных ограничений смогут далеко не 
все игроки. По мнению председателя 
совета СРО «МиР» Эльмана Мехтиева, 
объем сокращения рынка будет зави-
сеть от дальнейших решений регуля-
торов и властей. «Если изменения бу-
дут происходить в рамках пропорцио-
нального регулирования, в среднес-
рочной перспективе можно ожидать 
ухода с рынка примерно 20% МФО,— 
считает он.— Если же будут приняты в 
текущем виде представленные на 
этой неделе в Госдуму инициативы, та-
кие как увеличение минимального 
размера капитала МКК до 5 млн руб. 
(см. „Ъ“ от 10 апреля), можно ожидать 
и сокращения реестра до 35%». «Из 
2 тыс. МФО в реестре ЦБ только поло-
вина работает более трех лет,— отме-
чает Иван Уклеин, ведущий аналитик 
„Эксперт РА“.— Значительная часть 
молодых игроков не обладает необхо-
димыми компетенциями для продол-
жения работы, многие из них не смо-
гут адаптироваться. Вероятно, на гори-
зонте двух-трех лет рынок покинут 
1–1,2 тыс. компаний». При этом, как 
отмечает главный аналитик «БКС Пре-
мьер» Антон Покатович, продолжение 
спада благосостояния населения бу-
дет поддерживать спрос на продукты 
МФО. По мнению аналитика ГК «Алор» 
Алексея Антонова, рынок продолжит 
укрупняться и более слабые игроки 
либо свернут деятельность, либо уй-
дут в теневой сектор, где их права уже 
не будут защищены регулятором.

Светлана Самусева

Последний удачный год
Рынок микрофинансирования ждет сокращение

Национальное рейтинговое 
агентство (НРА) пытается вер-
нуться на рынок: оно сменило 
часть собственников, привлекло 
средства в капитал и актуализи-
ровало заявку в ЦБ для получе-
ния аккредитации. Эксперты 
считают, что даже если агент-
ство этого добьется, ему будет 
очень трудно найти свою нишу 
на рынке.

О том, что НРА сменило структуру 
собственников, свидетельствуют дан-
ные ЕГРЮЛ. В числе собственников с 
долей 9,9% появилось ПАО «Русолово» 
— дочерняя компания ПАО «Сели-
гард». Также с долей 8,5% среди собст-
венников появилась некая компания 
«Производственно-инновационный 
фонд „Сибирь“». «Русолову» свою до-
лю продала Юлия Бару, которая, как 
ранее предполагал „Ъ“ (см. „Ъ“ от 30 
июля), являлась лишь временным 
собственником. Госпожа Бару полу-
чила долю в прошлом году на торгах у 
лишившегося лицензии банка «Обра-
зование». ПИФ «Сибирь» купил долю 
у бывшего управляющего директора 
НРА Павла Самиева. Кроме того, в 
апреле президент агентства Виктор 
Четвериков заложил почти все свои 
14% концерну «Россиум» по шестилет-
нему договору займа, сумма которого 
не раскрывается.

Еще по 9,9% НРА у Независимого 
специализированного депозитария 
(НСД), «Россиума», НПФ «Будущее», 
ООО «Сафмар пенсии» (прекратило 
существование в результате присое-
динения к банку «Открытие») и «От-
крытие холдинга», 5% у банка «Вос-
точный», самого НРА и лишившего-

ся год назад лицензии ОФК-банка, 
3% у экс-гендиректора НРА Алексея 
Венчакова.

НРА ранее присваивало рейтинги 
«Селигарду». ПИФ «Сибирь» принад-
лежит физлицу Лидии Тарчковой 
(прежняя фамилия — Абрамова), ко-
торая в 2000-х состояла в советах ди-
ректоров нескольких структур «Баш-
нефти». По мнению источника „Ъ“, 
ПИФ «Сибирь» может быть аффили-
рован с сопредседателем «Деловой 
России» Антоном Даниловым-Дани-
льяном, который также возглавляет 
комитет по взаимодействию с мино-
ритарными акционерами Сбербанка. 
Господин Данилов-Данильян отрица-
ет свою аффилированность с «Сиби-
рью», как и покупку доли в НРА.

До 2015 года в России действова-
ло девять рейтинговых агентств, в 
том числе НРА и тройка международ-
ных рейтинговых агентств (Moody’s, 
Standard & Poor’s, Fitch). После при-
нятия закона «О деятельности кре-
дитных рейтинговых агентств в Рос-
сии», чтобы присваивать кредитные 
рейтинги, используемые в регуля-
торных целях, агентства должны бы-
ли получить аккредитацию в ЦБ. В 
итоге на рынке остались лишь «Экс-
перт РА» и созданное под куратор-
ством ЦБ АКРА.

НРА подавало заявку на вступле-
ние в реестр ЦБ в 2016 году, но полу-
чило отказ, а повторно — осенью 
2018 года (см. „Ъ“ от 11 сентября). По 
словам начальника управления про-
фессиональных услуг на финансовом 
рынке департамента стратегического 
развития финансового рынка ЦБ 
Ирины Мельниковой, НРА во второй 

раз подало заявку на аккредитацию и 
ЦБ РФ считает возможным использо-
вать шкалы новых российских рей-
тинговых агентств (НРА и агентства 
НКР) в регулировании, как сейчас ис-
пользуются рейтинги АКРА и «Экс-
перт РА», не ранее чем через год. Го-
сподин Четвериков пояснил „Ъ“, что 
сейчас НРА подало не третью заявку, а 
«актуализировало по некоторым пун-
ктам» вторую, в результате чего срок 
ее рассмотрения увеличился.

По закону рейтинговое агентство 
должно иметь капитал на уровне не 
менее 50 млн руб. Для его восполне-
ния Виктор Четвериков и привлек за-
ем. «Я внес финпомощь в НРА как 
участник для поддержания уровня 
собственных средств выше опреде-
ленного требования ЦБ»,— пояснил 
он, не уточнив сумму.

Между тем, по мнению экспертов, 
сейчас перспектив для новых рей-
тинговых агентств немного. «Клиент-
ская база рейтинговых агентств сужа-
ется прежде всего потому, что рейтин-
ги в основном имеют финансовые ор-
ганизации, а с этого рынка ЦБ выво-
дит существенное число игроков,— 
считает гендиректор агентства „Биз-
несдром“ Павел Самиев.— В таких 
условиях для новых рейтинговых 
агентств остается очень узкая ниша». 
По его словам, ситуация может изме-
ниться, если появятся какие-нибудь 
новые требования, которые замоти-
вируют компании получать рейтин-
ги, например, если банки для расчета 
кредитного риска смогут опираться 
на рейтинги заемщиков.

Виталий Солдатских,  
Вадим Арапов

НРА меняется в лицах
и снова пытается получить аккредитацию

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«В целом мы согласны с вывода-
ми: рынок криптовалют взрослеет 
и становится более безопасным для 
его участников»,— говорит соосно-
ватель и гендиректор криптобанка 
Wirex Дмитрий Лазаричев. При этом, 
по его словам, в части наиболее по-
пулярных криптоактивов прозрач-
ным он был всегда (отследить, из ка-
кого кошелька в какой пришли моне-
ты, можно было и ранее), за исклю-
чением небольшого количества мо-
нет. Однако после внедрения про-
цедур KYC/AML (эта аббревиатура от 
уже устойчивых в зарубежном праве 
словосочетаний Know Your Customer 
(«знай своего клиента») и Anti-Money 

Laundering («противодействие отмы-
ванию средств»)) многие крупные иг-
роки стали отказываться от этих ак-
тивов в качестве превентивных мер 
безопасности, чтобы не попасть в 
черные списки регуляторов, и не по-
следнюю роль в этом процессе сыгра-
ла американская SEC. «Существует и 
теневая сторона крипторынка, кото-
рая успешно совмещает наличные и 
криптовалюты. В свое время это бы-
ла очень удачная лазейка для выво-
да средств в иностранные юрисдик-
ции»,— отмечает один из собеседни-
ков „Ъ“ на российском крипторын-
ке. Помимо офлайн-обмена сущест-
вуют децентрализованные биржи, 
ликвидность на них несопоставима 
с объемами на централизованных. 

Но при всех недостатках они впол-
не способны обеспечивать аноним-
ность трансакций, так как не придер-
живаются политики KYC/AML, что по-
зволяет использовать их для проти-
воправных целей.

При всем оптимизме выводов ав-
торы исследования подчеркивают: 
недооценивать потенциал цифрово-
го рынка для использования в тене-
вых операциях все же не стоит. Быст-
рое развитие технологий может при-
вести к появлению новых способов 
ухода от контроля со стороны регуля-
торов и правоохранителей, контроль 
за которыми необходимо будет вести 
на международном уровне, преду-
преждают в RAND.

Мария Сарычева

За биткойном не спрятаться

Международные инвесторы 
 продолжают сокращать при-
сутствие на российском рынке 
акций, однако вывод средств 
 замедлился. За минувшую неде-
лю они забрали из российских 
фондов $29 млн, а за девять не-
дель — более $640 млн. Участни-
ки рынка отмечают точечный 
спрос со стороны иностранных 
инвесторов, который сосредо-
точен в наиболее ликвидных 
 бумагах.

По оценке „Ъ“, основанной на от-
чете BofA Merrill Lynch, учитываю-
щем данные Emerging Portfolio Fund 
Research, за неделю, закончившуюся 
10 апреля, клиенты фондов, инвести-
ционная декларация которых ориен-
тирована на российский фондовый 
рынок, вывели $29 млн. Этот резуль-
тат на $20 млн меньше оттока, зафик-
сированного неделей ранее ($50 млн), 
а также минимальный за последние 
два месяца. Вместе с тем минувшая 
неделя стала девятой подряд, когда 
инвесторы выводят деньги из фондов 
данной категории. За это время сум-
марный отток составил $640 млн.

Замедление оттока средств из 
России участники рынка связыва-
ют с восстановлением спроса на ру-
блевые активы на фоне достижения 
ценами на нефть отметки $70 за бар-
рель. По данным агентства Reuters, 
в пятницу стоимость ближайшего 
контракта на поставку северомор-
ской нефти Brent достигала макси-
мальной отметки с 12 ноября прош-
лого года — $71,8 за баррель. Это на 
2% выше закрытия прошлой недели 
и более чем на 37% значений конца 
прошлого года. К тому же инвесто-
ры были воодушевлены сообщени-

ями о том, что Конгресс США устал 
от темы новых санкций против РФ. 
«По-видимому, события, связанные 
с Украиной, Сирией, „делом Скрипа-
лей“ и предполагаемым вмешатель-
ством в выборы США, уже не явля-
ются достаточным основанием для 
усиления санкционного режима 
(приобретаемая выгода от санкций, 
вероятно, не столь велика, как воз-
можные негативные последствия, 
если ЕС откажется присоединить-
ся.— „Ъ“)»,— отмечают аналитики 
 Райффайзенбанка.

Впрочем, осторожный спрос ме-
ждународные инвесторы на минув-
шей неделе проявили лишь в отно-
шении некоторых бумаг. «Чувство-
вались покупки в акциях Сбербанка, 
а также „Газпрома“, который силь-
но отстал от рынка»,— отмечает ди-
ректор по инвестициям April Capital 
Дмитрий Скворцов. По словам ана-
литика General Invest Татьяны Си-
моновой, акции Сбербанка тради-
ционно являются фаворитами у ино-
странных инвесторов благодаря хо-
рошим фундаментальным показате-
лям (лидер на рынке банковской роз-
ницы РФ, хорошие финансовые по-

казатели, высокая дивидендная до-
ходность — выше 7% за 2018 год) и 
высокой ликвидности. «Кроме того, 
акции росли на некотором сокраще-
нии премии за санкционный риск на 
фоне того, что комиссия по расследо-
ванию дела о влиянии России на пре-
зидентские выборы в США не нашла 
тому никаких подтверждений и в от-
ношении новых антироссийских 
санкций в настоящее время отсутст-
вует какая-либо определенность»,— 
отмечает Татьяна Симонова. По ито-
гам минувшей недели обыкновен-
ные акции Сбербанка подорожали 
на 5,2%, до 239,5 руб.

Участники рынка надеются на 
восстановление притока средств 
инвесторов, но сомневаются в их 
устойчивости. «Российские акти-
вы по-прежнему дешевы по сравне-
нию с аналогами на других EM. До-
рогая нефть и смягчение темы санк-
ций способны подтолкнуть инвес-
торов к покупкам,— отмечает пор-
тфельный управляющий группы 
„Тринфико“ Фарит Закиров.— Но 
оставшийся потенциал роста видит-
ся крайне  ограниченным».

Виталий Гайдаев

Инвесторы сбавили уход
Российский рынок  
восстанавливает привлекательность

0

70

140

210

280

350

2015 2016 2017 20192018

133
168

217
240 (прогноз)258 (оценка)

7 27 39 6052

КАК МЕНЯЛСЯ РЫНОК МИКРОЗАЙМОВ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».

«Банковские» МФО
Остальные МФО

–200

0

200

400

600

800

КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ 
К РОССИЙСКИМ АКЦИЯМ В 2019 ГОДУ   ИСТОЧНИКИ: PFR, МОСКОВСКАЯ БИРЖА.

мартфевральянварь апрель

1000

1060

1120

1180

1240

1300

Индекс РТС (пункты) Движение средств в зарубежных инвестфондах (накопленным итогом, $ млн)

–24,0

16
156

306386

556
646626

766726

536

376

241
137

1253,44

с7



Коммерсантъ   l   Понедельник 15 апреля 2019 №66/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупные энергокомпании и их 
промышленные потребители хо-
тят заблокировать попытки вла-
стей Забайкалья создать особый 
 тарифный режим. Он позволяет 
снизить цену электроэнергии 
для потребителей внутри регио-
на за счет оптового энергорынка. 
Госдума уже приняла в первом чте-
нии законопроект Минэнерго о за-
прете подобных действий, но влас-
ти Забайкалья хотят успеть до его 
принятия, объясняя свой подход 
высокой стоимостью электроэнер-
гии в регионе. Участники энерго-
рынка против: тогда выручка ген-
компаний сократится на 5 млрд 
руб. в год, а платеж крупной про-
мышленности Сибири вырастет 
на 5,5 млрд руб. в год.

Забайкальский край может успеть пе-
рейти с оптового энергорынка на более 
экономически выгодное для региона та-
рифное регулирование еще до принятия 
законопроекта Минэнерго, ограничива-
ющего для регионов такую возможность. 
Подобного развития событий опасаются 
в «Совете производителей энергии» (СПЭ, 
объединяет крупнейшие генкомпании) 
и в «Сообществе потребителей энергии» 
— они направили письма в Госдуму (есть 
у „Ъ“) с просьбой не поддерживать такие 
инициативы региональных властей.

Сейчас особый тарифный режим дей-
ствует в девяти субъектах РФ, большин-
ство из них входят в Северо-Кавказский 
федеральный округ, например Чечня, 
Дагестан, Ингушетия, а также в Карелии 
— в первой ценовой зоне (европейская 
часть РФ и Урал) и Республике Тыва и Бу-
рятии — во второй ценовой зоне (Си-
бирь). В таких регионах электроэнергия 
крупным потребителям, кроме населе-
ния, продается не по ценам, формирую-
щимся на оптовом энергорынке, а по та-
рифу, который ниже рыночного уровня. 
По правилам энергорынка при перехо-
де Забайкалья на тариф разницу будут 
субсидировать генкомпании и потреби-
тели Сибири, тем самым увеличивая 
межтерриториальное перекрестное суб-
сидирование.

Госдума сейчас рассматривает законо-
проект Минэнерго, запрещающий уход 
регионов с энергорынка на тариф: пере-
ход новых субъектов станет невозможен, 
а уже находящиеся на ручном регулиро-
вании цен регионы будут обязаны посте-
пенно вернуться к оптовому энергорын-
ку. Инициатива прошла первое чтение в 
марте. Вместе с тем правительство Забай-
кальского края хочет расширить пере-
чень пользующихся льготой регионов, 
успев внести правки ко второму чтению.

По оценке СПЭ, в этом случае выручка 
генкомпаний снизится на 5 млрд руб. в 
год. Это, как считают в ассоциации, при-
ведет к сокращению инвестпрограмм и 
может отразиться на надежности энерго-
снабжения. Объем ежегодного субсиди-
рования всех тарифных регионов, по 
оценке СПЭ, составляет 17 млрд руб., при 
этом задолженность таких регионов рас-
тет: в марте долг гарантирующих постав-
щиков (основной энергосбыт региона) 
республик Северного Кавказа составлял 
больше половины всей задолженности 
на оптовом энергорынке РФ, до 62 млрд 
руб. Ежегодный прирост задолженности 
северокавказских регионов составляет 
6–7 млрд руб., уровень оплаты — 45%, го-
ворят в ассоциации. 

По оценке СПЭ, нагрузка на бизнес в 
Сибири из-за инициативы властей Забай-
калья вырастет на 5,5 млрд руб. в год. Вме-
сте с другими квазирыночными надбав-
ками на оптовом рынке — доплатами на 
строительство новых энергоблоков по 
обязательным инвестпрограммам и мо-
дернизацию старых мощностей, на вы-
равнивание энерготарифов в ДФО до 
2028 года — конечная цена электроэнер-
гии для крупной промышленности в бли-
жайшие 10–15 лет вырастет до 0,5 трлн 
руб. в год с 306 млрд руб. в 2019 году.

В 2018 году средние тарифы на элек-
троэнергию для крупных потребителей 
в Забайкалье составили 4,84 руб. за 
1 кВт•ч (с НДС), что на 15,5% выше, чем в 
других субъектах Дальнего Востока, по-
яснила „Ъ“ руководитель региональной 
службы по тарифам Евгения Батуева. По-
сле ухода с энергорынка региональные 
власти рассчитывают снизить тариф на 
1 руб. на 1 кВт•ч. Основную выгоду полу-
чат предприятия ОАО РЖД, на которые 
приходится около 50% отпуска электроэ-
нергии в Забайкальском крае, говорится 
в письме СПЭ. В ОАО РЖД отказались от 
комментариев.

Председатель комитета по энергети-
ке Госдумы Павел Завальный сообщил 
„Ъ“, что предложения властей Забайка-
лья о расширении перечня субъектов с 
особым тарифным режимом рассмотрят 
в ближайшее время, дата второго чтения 
законопроекта Минэнерго пока не на-
значена. В Минэнерго ситуацию не ком-
ментировали. Владимир Скляр из «ВТБ 
Капитала» считает, что создание отдель-
ных тарифных зон «разрушает энерго-
рынок» и не только ведет к росту пере-
крестного субсидирования, но и иска-
жает инвестиционные сигналы, практи-
чески полностью исключая стимулы к 
повышению энергоэффективности.

Татьяна Дятел;  
Екатерина Еременко, Иркутск

Забайкалье ищет вход 
в особую зону
Льготные энерготарифы для региона 
обойдутся рынку в 10 млрд руб. в год

Продажи ноутбуков в штуках в России 
по итогам первого квартала снизились 
на 8–10%. По данным «Связного—Евро-
сети», всего за это время реализовано 
479 тыс. ноутбуков на 18,3 млрд руб., 
средняя цена выросла на 10%. Падение 
продаж ритейлеры и производители 
 связывают с тем, что покупатели в ожи-
дании роста цен предпочли потратить 
деньги на ноутбуки до конца 2018 года.

Продажи ноутбуков в штуках в РФ по итогам 
первого квартала снизились на 10% по сравне-
нию с январем—мартом прошлого года, в день-
гах падение составило 1%, сообщили „Ъ“ в ком-
пании «Связной—Евросеть». Средняя стои-
мость ноутбука в первом квартале выросла на 
10% год к году, до 38,1 тыс. руб. Всего за это вре-
мя было продано 479 тыс. устройств на 18,3 мл-
рд руб. Доля HP в штуках составила 22,8%, 
Lenovo — 22,3%, Asus — 22,2%, Aсer — 16,9%, 
Apple — 5,1%. В четвертом квартале 2018 года на 
рынке лидировала Asus с 25,7%, а HP занимала 
третье место с 20%, позиции остальных компа-
ний не изменились.

Похожие цифры приводят в «М.Видео—Эль-
дорадо», по данным которой продажи ноутбу-
ков в России в натуральном выражении снизи-
лись на 8%, составив около 490 тыс. штук, а в 
деньгах остались примерно на прежнем уров-
не — 19 млрд руб. При этом продажи самой се-
ти «М.Видео—Эльдорадо» показали рост в день-
гах на 10%, а в штуках на 1%. Там также отмеча-
ют, что позитивную динамику штучных про-
даж продемонстрировали только модели стои-
мостью более 40 тыс. руб.

Рынок ноутбуков действительно падет, под-
тверждает руководитель направления «Ноутбу-
ки» компании «Марвел-Дистрибуция» Андрей 
Латышев: по оценкам разных аналитических 
агентств, к концу марта отрицательная дина-
мика составила около 15%. Позитивный про-
гноз конца 2018 года был скорректирован: в на-
чале года аналитики уже предсказывали снача-
ла незначительное, а потом уже более заметное 
падение, отмечает он.

По словам гендиректора Acer в России 
Дмитрия Кравченко, в компании наблюдали 
сопоставимую отрицательную динамику. Воз-

можными причинами там называют дефицит 
процессоров Intel, а также смещение части 
спроса в четвертом квартале 2018 года, свя-
занное с ожиданием роста цен из-за повыше-
ния ставки НДС и укреплением доллара. «Те, 
кто собирался покупать ноутбук, предпочли 
купить, пока цены еще не выросли. То есть 
спрос в четвертом квартале был несколько 
выше естественного, а в первом, соответст-
венно, ниже»,— поясняет он.

По мнению вице-президента по продажам 
«Связного—Евросети» Давида Борзилова, 
снижение штучных продаж ноутбуков связа-
но с ростом спроса на смартфоны. По итогам 
первого квартала 2019 года продажи смартфо-
нов в России выросли в штуках на 8%, а в день-
гах — на 13%, сообщил он. В «М.Видео—Эльдо-
радо» указывают на цикличность спроса в сег-
менте: продажи ноутбуков в 2018 году увели-
чились на 8% в штуках и 21% в деньгах, до 
2,8 млн штук и 97 млрд руб., что стало самыми 
высокими показателями роста продаж ноут-
буков в России с 2012 года.

Кристина Жукова

Покупатели запаслись ноутбуками
Высокий спрос на портативные компьютеры закончился

Наиболее жестко против отправ-
ки старого флота на слом высказал-
ся представитель «Башволготанке-
ра». «Мы рассматривали вывоз гру-
за с внутренних водных путей в 
прибрежные районы, не уходя в 
дальнее плавание. По факту вы по-
строили суда „море-река“, с таким 
классом вы можете ходить в моря и 
океаны, грузовую базу искать в дру-
гих регионах. Сейчас получается, 
что в наш пирог залезли большие 
красивые современные суда»,— 
подчеркнул первый заместитель 
управляющего директора компа-
нии Вячеслав Степанов. В «Башвол-
готанкере» настаивают на том, что-
бы выработать меры по стимулиро-
ванию эффективной эксплуатации 
нового флота, а не ограничивать ра-
боту старого. 

Основная проблема — в сниже-
нии грузовой базы, и ограничение 
для возрастного флота ее не решит, 

заключил господин Степанов. 
В  качестве мер поддержки на сове-
щании рассматривались увеличе-
ние судового утилизационно-
го гранта, обнуление акциза на 

дизтопливо или увеличение вы-
платы обратного акциза и др.

Если возраст эксплуатации фло-
та будет ограничен, бизнес некото-
рых компаний будет уничтожен, а в 
некоторых сегментах Россия оста-
нется вообще без флота, полагает 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Мера может вводиться 
точечно — например, в сегменте 
нефтеналивных и сухогрузных пе-
ревозок. Но в связи с выбытием 
флота ставки фрахта могут вырасти 
на 10–15%, что может быть критич-
ным для грузоотправителя, тогда 
объемы просто уйдут на железную 
дорогу. Без регуляторных мер, огра-
ничивающих применение скидок в 
рамках тарифного коридора ОАО 
РЖД, такая мера вряд ли будет эф-
фективна, а ограничения для ОАО 
РЖД чреваты снижением конкурен-
тоспособности железнодорожного 
транспорта, заключает Михаил Бур-
мистров.

Анастасия Веденеева

На старые танкеры точат нож

Российский национальный комитет 
 Международной торговой палаты (ICC 
Russia) представил отчет о восприятии 
России в качестве потенциального места 
для проведения арбитражных разбира-
тельств. Юристы пришли к выводу, что 
Москва не является лидером, напротив, 
интерес к ней со стороны иностранцев 
снижается. При этом само по себе рос-
сийское профильное законодательство 
получило положительные оценки, а вот 
практика — отрицательные. Российские 
участники рынка считают итоги иссле-
дования адекватными и ожидаемыми.

ICC Russia опубликовала исследование «Рос-
сия как место арбитража», в котором приведены 
оценки России как потенциального места для 
проведения арбитражного разбирательства, 
итогов третейской реформы, действующего за-
конодательства об арбитраже, практики отече-
ственных госсудов и составлен рейтинг наибо-
лее востребованных арбитражей. Опрос прово-
дился в конце 2018—начале 2019 года, в нем 
приняли участие 168 респондентов (в том числе 
иностранцы), занимающихся арбитражем. Ана-
лиз полученных данных провели юристы Baker 
McKenzie, Hogan Lovells и Norton Rose Fulbright.

Исходя из ответов всех респондентов, наибо-
лее популярные арбитражные институты распо-
ложены в Женеве и Цюрихе (поделили первое 
место), Париже, Стокгольме, Лондоне и Вене. Мо-
сква оказалась на шестом месте, опередив Синга-
пур, Гонконг и Нью-Йорк. Англоязычные ре-
спонденты поставили Москву лишь на восьмое 
место, а русскоязычные — на четвертое. В отчете 
делается вывод, что РФ «по-прежнему не являет-
ся лидером» и по сравнению с 2012 годом, когда 

проводилось предыдущее исследование, наблю-
дается снижение интереса иностранцев к Мо-
скве как к месту арбитража. В целом же исследо-
ватели отмечают, что «большинство респонден-
тов не имеют явно выраженного негативного 
или позитивного отношения к России как месту 
для арбитража, склоняясь к средним оценкам».

Также участники опроса оценили качество 
российского законодательства об арбитраже: 
13,4% из них считают, что оно «полностью соот-
ветствует международным стандартам», и еще 
67,38% указали, что оно «в целом соответствует» 
им. Итоги третейской реформы, напротив, раз-
делили респондентов на два лагеря: 54,2% участ-
ников сообщили, что реформа «не сделала Рос-
сию более привлекательным местом арбитра-
жа», а 45% выразили противоположную точку 
зрения. Наиболее негативными факторами ста-
ли ограничения на администрирование ино-
странными арбитражами споров в России 
(80,95%) и неарбитрабельность отдельных видов 
споров (58,54%). Разрешительный порядок созда-
ния арбитражей в России также не устроил 
54,76% опрошенных.

Еще один блок вопросов касался практики 
российских арбитражных судов в части призна-
ния и исполнения решений международных ар-
битражных институций. Результаты весьма по-
казательны: 55% полагают, что суды подвержены 
влиянию органов исполнительной власти, еще 
50% считают, что они расширительно толкуют 
основания для отмены или отказа в приведении 
в исполнение арбитражных решений. Кроме то-
го, 41% экспертов и вовсе утверждает, что россий-
ские госсуды недружественны арбитражу.

Руководитель направления процессуального 
права Rodl & Partner Алексей Федоряка называет 

статистические данные опроса ожидаемыми: 
«Отчет отражает действительное состояние в ча-
сти доверия к выбору места арбитража в России. 
В тех случаях, когда речь идет о высокой цене 
спора и сложности самого процесса, предпочти-
тельнее выбирать европейские специализиро-
ванные арбитражные центры, например, в Вене, 
Цюрихе или Стокгольме, и назначать арбитров, 
имеющих признанную международную репута-
цию». По его словам, смешанные мнения ре-
спондентов о ведении третейских разбира-
тельств могут свидетельствовать о «незавершен-
ном развитии стандартов арбитража в России».

При этом партнер и руководитель практики 
международных арбитражных и судебных спо-
ров АБ «Егоров, Пугинский, Афанасьев и партне-
ры» Евгений Ращевский призывает учитывать, 
что на выбор России в качестве места арбитража 
влияют не только упомянутые в исследовании 
объективные факторы, такие как судебная пра-
ктика, визовый режим или высокая цена спора, 
но и субъективный личный опыт. «Проведен-
ный ранее нашим бюро опрос показал, что у рос-
сийских участников ожидаемо возникают слож-
ности с ведением процессов на Западе — от вы-
страивания нападения или защиты по ино-
странному праву до объяснения арбитрам спе-
цифики ведения бизнеса в России. При этом 40% 
респондентов (среди юристов компаний — 49%) 
отметили, что выбор России в качестве места ар-
битража позволит их избежать»,— поясняет го-
сподин Ращевский. Юрист надеется, что даль-
нейшее развитие российского процесса и проар-
битражной судебной практики может в конеч-
ном счете сделать Россию более популярным ме-
стом арбитража.

Андрей Райский

Не вполне арбитражное место
ICC Russia оценила состояние арбитража в РФ
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Согласно их законопроекту, обя-
зательному контролю должны под-
лежать операции по счету мобильно-
го свыше 50 тыс. руб. (сейчас лимит 
— 600 тыс. руб.).

В Tele2 заявили „Ъ“, что жалоб на 
мошенничество с использованием 
сим-карт оператора в последнее вре-
мя не было. Компания принимает все 
необходимые меры по борьбе с мо-
шенниками в соответствии с законом 
и успешно борется с фродом, настаи-
вают в пресс-службе Tele2. Там уточ-
нили, что недавно Tele2 перестал при-
нимать платежи на сайте через плат-
форму ChronoPay и сейчас работает с 
Газпромбанком. У Tele2 общий лимит 
на все сервисы мобильной коммер-
ции составляет 1 млн руб. на сим-кар-
ту в месяц, банки-партнеры ставят 
свои лимиты на пополнение банков-
ской карты — до 600 тыс. руб. в месяц, 
указали в операторе. В Газпромбанке 
не ответили на запрос „Ъ“.

В ChronoPay утверждают, что заме-
тили аномальный рост денежных пе-

реводов у оператора. «Он у Теle2 пре-
вышал привычные показатели в не-
сколько раз, мы просили объяснить 
эту тенденцию, но в итоге были выну-

ждены включить фильтры, после чего 
оборот вернулся на старые показате-
ли»,— заявил „Ъ“ владелец ChronoPay 
Павел Врублевский. Через несколько 
недель, по его словам, оператор пере-
стал работать с ChronoPay, а трафик 
платежей пошел через собственный 
шлюз Tele2 в одном из банков.

Уязвимость в системе платежей 
Tele2 действительно есть, уверен ана-
литик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. «Есть впечатление, что она 
создана оператором осознанно, что-
бы продемонстрировать рост ARPU 
(средняя выручка с абонента в ме-
сяц.— „Ъ“) и оборота, который может 
достигать за месяц нескольких про-
центов»,— утверждает он. Кроме того, 
абонентская база оператора может ра-
сти за счет сим-карт, которые исполь-
зуются для вывода средств, считает го-
сподин Муртазин. По итогам 2018 го-
да абонентская база оператора выро-
сла на 1,7 млн, до 42,3 млн подключе-
ний, а ARPU — на 11,5%, до 281 руб.

Схема мошенничества с массовы-
ми переводами на счета абонентов 
мобильных операторов и выводом 

денег на сторонние карты ненова, 
она начала активно использоваться 
еще в 2010 году, говорит начальник 
отдела по противодействию мошен-
ничеству «Инфосистемы Джет» Алек-
сей Сизов. При этом, с точки зрения 
оператора, такая активность хотя и 
выглядит подозрительно, но не яв-
ляется по факту хищением, потому 
что деньги крадут с банковской кар-
ты человека, проходящего опрос, от-
мечает он.

В «МегаФоне» и «Вымпелкоме» в 
последнее время не отмечали подо-
зрительных пополнений, в МТС от-
казались от комментариев. Но веду-
щий антивирусный эксперт «Лабора-
тории Касперского» Сергей Голова-
нов подтверждает, что «подобные 
истории» уже происходили с други-
ми операторами. Но эксперт сомне-
вается, что сами они могут получать 
в результате серьезные выгоды, по-
скольку «это капля в море, если срав-
нивать с доходом от обслуживания 
абонентов».

Юлия Тишина,  
Владислав Трифонов

Интернет-пользователи  
проиграли в лотерею

В Москве объем жилых ново-
строек бизнес-класса и преми-
ального сегмента по итогам 
первого квартала 2019 года 
оказался наименьшим за по-
следние три года, подсчитали 
в Colliers International. По мне-
нию аналитиков, на высокоб-
юджетное жилье, как и на ры-
нок в целом, негативно влияют 
изменения правил долевого 
строительства, которые долж-
ны вступить в силу менее чем 
через три месяца. Девелоперы 
заняли выжидательную пози-
цию, пока банки и правитель-
ство не выработают оконча-
тельные механизмы по финан-
сированию проектов с исполь-
зованием эскроу-счетов.

Количество введенных в эксплу-
атацию новостроек бизнес- и пре-
миум-класса в январе—марте 2019 
года составило 114 тыс. кв. м, что в 
два раза меньше показателя четвер-
того квартала 2018 года и на 40% 
меньше, чем в январе—марте того 
же года, следует из статистики Col-
liers International. Этот показатель, 
как отмечают в компании, оказался 
наименьшим за последние три го-
да. Снижение девелоперской ак-
тивности в Colliers связывают с из-
менениями в закон о долевом стро-
ительстве. С июля 2019 года за-
стройщики должны будут направ-
лять средства дольщиков на эскроу-
счета до завершения строительства, 
финансируя проекты с помощью 
банковских кредитов. Новые траты 
компании перенесут на покупате-
лей, не раз предупреждали участ-
ники рынка: ожидается, что издер-
жки вырастут на 5–15%.

В Colliers также напоминают, что 
в 2018 году в столице было рекорд-
ное предложение высокобюджет-
ной недвижимости. Тогда застрой-
щики пытались вывести на рынок 
как можно больше проектов, чтобы 
реализовать их по старым прави-
лам. Сейчас же вывод новой недви-
жимости переносится на вторую 
половину года, когда схема реали-
зации новых проектов станет более 
понятной.

С точки зрения ввода высокоб-
юджетной недвижимости январь—
март 2019 года оказался результа-
тивнее первого и четвертого квар-

талов прошлого года, утверждают в 
Knight Frank. В январе—марте деве-
лоперы получили разрешение на 
ввод в эксплуатацию для четырех 
о б ъ е к т о в  о б щ е й  п л о щ а д ь ю 
109 тыс. кв. м. Это на 20% больше, 
чем в октябре—декабре 2018 года, 
когда было введено четыре объек-
та, но общей площадью только 
90 тыс. кв. м. В первом квартале 
2018 года и вовсе не было сдано ни 
одного комплекса элит- и премиум-
класса, говорят в Knight Frank.

Вывод недвижимости на рынок, 
впрочем, скоро снова вернется к 
прежним показателям. В Colliers об-
ращают внимание, что годом ранее 
застройщики накопили рекордное 
количество разрешений на строи-
тельство, и, чтобы разрешения не 
аннулировались, необходимо на-
чать строительство в течение опре-
деленного периода (обычно около 
трех лет). Таким образом, заключа-
ют консультанты, в 2020–2021 годах 
в продаже активно начнут появ-
ляться новые проекты.

Управляющий директор «Метри-
ум Премиум» Илья Менжунов отме-
чает, что по сравнению с бизнес- и 
премиум-классом элитный сегмент 
новостроек растет: в первом кварта-
ле стартовали продажи в пяти объ-
ектах, тогда как годом ранее девело-
перы вывели на рынок только три 
проекта. Сокращение вывода дей-
ствительно может быть связано с 
переходом на эскроу-счета, под-
тверждает он. «Несмотря на то что 
до перехода на проектное финанси-
рование осталось менее трех меся-
цев, власти до сих пор не предста-
вили утвержденные критерии, со-
гласно которым девелоперы смогут 
продолжить работу по старым пра-
вилам»,— напоминает эксперт. Как 
заявляли ранее в Минстрое, проек-
ты, готовые более чем на 30%, смо-
гут продаваться по старым прави-
лам. Но девелоперам высокобюд-
жетного жилья нет смысла торо-
пить стройку: они зависят от доль-
щиков меньше, чем бюджетный 
сегмент, уверен Илья Менжунов. В 
Capital Group утверждают, что 
спрос на элитную недвижимость за 
последний год остается стабильно 
высоким, компания это видит по 
недавно запущенным проектам.

Елизавета Макарова

Премиальности 
не хватило 
объемов
Дорогих новостроек  
в Москве становится меньше

с1

Банкротство розничной сети 
«Я любимый», задолжавшей кре-
диторам свыше 4 млрд руб., со-
здает риски для бывшего генди-
ректора компании Гаяны Варда-
нян. Ее могут привлечь к субси-
диарной ответственности, если 
конкурсный управляющий об-
наружит признаки преднаме-
ренного краха ритейлера.

В деле о банкротстве ЗАО «Ама-
тус», управлявшего до середины 
2018 года сетью «Я любимый», поя-
вился новый ответчик — Гаяне Вар-
данян, которая была гендиректо-
ром компании.

Информация об этом содержится 
в картотеке арбитражных дел. 
Источник „Ъ“, близкий к кредито-
рам, говорит, что речь идет о при-
влечении к субсидиарной ответст-
венности бывшего топ-менеджера. 
В Сбербанке, требования которого 
вместе с аффилированной структу-
рой «СБК Плюс» составляют 2,7 мл-
рд руб., отказались от комментари-
ев. Еще один основной кредитор — 
банк «Дом.РФ», общие требования 
которого, по данным источников 
„Ъ“, могут достигать 900 млн руб. 
Как сообщили „Ъ“ в «Дом.РФ», суть 

требований к Гаяне Варданян (рас-
смотрение назначено на 26 апреля) 
— обязать ее передать арбитражно-
му управляющему все документы, 
необходимые для проведения про-
цедуры банкротства. Там же уточни-
ли, что вопрос о субсидиарной от-
ветственности руководителей и бе-
нефициаров будет решаться по ито-
гам наблюдения. Связаться с госпо-
жой Варданян не удалось.

По словам партнера юркомпа-
нии «Сотби» Антона Красникова, по-
лученные документы должны ука-
зать на наличие признаков предна-
меренного банкротства сети. Если 
это будет доказано, то может стать 
поводом для оспаривания сделок, а 
также основанием для субсидиар-
ной ответственности не только ген-
директора, но и других лиц, отмеча-
ет юрист.

Учредителями ЗАО «Аматус» в 
равных долях выступают зареги-
стрированные на Виргинских 
островах компании «Росина Хол-
дингс С.А» и «Эндиго Индастриз 
С.А». По данным Forbes, сеть супер-
маркетов входила в группу «Илар» 
Ильи Евдокимова и Армена Симо-
няна. Но ранее Гаяне Варданян в 

письме в РБК отрицала аффилиро-
ванность сети «Я любимый» с этими 
господами. В апреле 2018 года дей-
ствовало 26 супермаркетов «Я люби-
мый». По итогам 2017 года сеть по-
казала рост выручки на 1,3%, до 
10 млрд руб.

Трудности у сети начались в 2017 
году: из-за проблем с операционной 
деятельностью в супермаркетах за-
метно ухудшился ассортимент и 
стал сокращаться покупательский 
трафик. В третьем квартале 2017 го-
да сеть «Я любимый» показала отри-
цательный LFL (сопоставимые про-
дажи), вспоминает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Тогда же появилась инфор-
мация о продаже «Я любимый» сети 
Billa (см. „Ъ“ от 20 апреля 2018 года).

Заявление о банкротстве «Ама-
тус» поступило в Арбитражный суд 
Москвы в августе 2018 года, спустя 
четыре месяца в отношении компа-
нии была введена процедура на-
блюдения. На прошлой неделе, 10 
апреля, на первом собрании креди-
торов, собранном по требованию 
Сбербанка, было рекомендовано 
обратиться с ходатайством о введе-
нии конкурсного производства. В 

качестве истцов в деле участвуют 
149 юрлиц, в реестр включены тре-
бования более чем на 4 млрд руб.

Привлечение к субсидиарной от-
ветственности топ-менеджеров и 
владельцев — эффективный способ 
взыскания долгов, считают юристы. 
По оценкам руководителя направ-
ления банкротства и несостоятель-
ности юркомпании «Рустам Курма-
ев и партнеры» Олега Пермякова, 
после введения в 2017 году в закон 
«О банкротстве» дополнения об от-
ветственности руководства суды 
стали привлекать топ-менеджеров и 
бенефициаров в 20–30% дел. По-
правка и была направлена, чтобы 
повысить заинтересованность вла-
дельцев и руководство компаний 
вести бизнес разумно, объясняет 
Антон Красников. Самое громкое 
дело — привлечение по иску ВТБ на 
250 млрд руб. к субсидиарной ответ-
ственности экс-гендиректора обан-
кротившейся авиакомпании «Тран-
саэро» Ольги Плешаковой, ее мужа 
Александра Плешакова и его мате-
ри Татьяны Анодиной. Ранее семья 
контролировала более 50% акций 
«Трансаэро».

Алексей Полухин

У ритейлера нашелся ответчик
C гендиректора сети «Я любимый» спросят за долги

В Росрыболовстве определи-
лись с размером лотов на пред-
стоящих аукционах по распре-
делению части квот на вылов 
краба. Всего на торгах этим ле-
том могут быть разыграны пра-
ва на добычу 5,5 тыс. тонн ре-
сурса. Продажа такого объема 

краба сегодня может принести 
до 7 млрд руб., а общий доход 
от освоения квот за 15 лет оце-
нивается в 100 млрд руб. Участ-
ники рынка ожидают ожесто-
ченной конкуренции на торгах, 
но сомневаются в прозрачности 
их проведения.

Росрыболовство подготовило 
предложения по количеству и соста-
ву лотов для аукционов по распреде-
лению части квот на вылов краба. 
Как следует из презентации агентст-
ва (копия есть у „Ъ“), всего предлага-
ется разыграть 36 лотов общим объе-
мом 5,47 тыс. тонн. В первый лот 
включены крабы, промысел кото-
рых ведется в районах Японского 
моря и Курил объемом 839 тонн. Еще 
21 лот представляют собой высоко-
ценные виды краба Охотского моря 
в объеме 1,05 тыс. тонн. Шесть лотов 
— глубоководные виды (1,49 тыс. 
тонн), три лота — крабы зон Берин-
гова моря (1,1 тыс. тонн) и пять лотов 
— камчатские крабы (988 тонн).

По словам представителя Росры-
боловства, лоты были сформирова-
ны по географическому принципу с 
учетом особенностей сырьевой базы 
и промысла разных видов крабов. 
Там уточнили, что стартовая цена 
каждого из лотов будет определена 
исходя из ставки сбора и срока закре-
пления квоты. В среднем она должна 
быть на уровне 300–500 млн руб. за 
лот. Первые торги могут пройти ори-
ентировочно в июле 2019 года, сооб-
щили в Росрыболовстве.

Законопроект, который предус-
матривает распределение до 50% 
квот на вылов краба через аукционы, 
был принят Госдумой в окончатель-

ном чтении на прошлой неделе. Кво-
ты будут закрепляться на 15 лет. По-
бедители аукционов также должны в 
срок не более пяти лет «реализовать 
проекты по строительству объектов 
на территории РФ». В Росрыболовст-
ве поясняли, что речь идет о строи-
тельстве судов-краболовов длиной 
свыше 50 м.

По данным президента Всерос-
сийской ассоциации рыбопромыш-
ленников Германа Зверева, сред-
ние цены на предложенные Росры-
боловством виды крабов разнятся 
от $7–8 до $18–20 за 1 кг. Таким 
образом, от продажи 5,5 тыс. тонн 
ресурса, предлагаемого на аукцио-
ны, можно выручить от $38,5 млн 
до $110 млн (2,47–7,08 млрд руб. по 
курсу ЦБ на 12 апреля). В целом, ис-
ходя из текущих цен, за 15 лет доход 
от продажи всего объема предлагае-
мых на аукцион крабов может до-
стичь около 100 млрд руб.

В Росрыболовстве говорят, что по-
тенциал для повышения стартовых 
цен в рамках аукционов значитель-
ный. Там надеются, что продажа всех 

лотов принесет около 82 млрд руб. 
Таким образом, в среднем стоимость 
одного лота на торгах может вырасти 
в 4,5–7,5 раза. Но, по словам источни-
ка „Ъ“ в отрасли, 31 лот в 4,5 тыс. 
тонн для Дальнего Востока слишком 
большой объем, который может об-
рушить рынок. Конкуренция на тор-
гах будет серьезная — вопрос в том, 
хватит ли средств у участников, рас-
суждает он. Кроме того, отмечает со-
беседник „Ъ“, беспокоит вопрос про-
зрачности самих торгов.

Процедура проведения элек-
тронных торгов пока совершенно 
неясна, вторит господин Зверев. 
Кроме того, указывает он, непонят-
но, будет ли контракт на строитель-
ство судна основанием для допуска 
к аукциону и обязательным услови-
ем для предоставления права на до-
бычу. Среди требований к судам-
краболовам помимо длины фигури-
руют валовая вместимость не менее 
1 тыс. регистровых тонн и емкость 
трюмов не менее 300 куб. м, гово-
рится в материалах Росрыболовст-
ва. В Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК) говорят, что 
суда подобного типа сегодня в Рос-
сии строятся на заводе «Пелла». Там 
затруднились оценить стоимость 
строительства исходя из трех харак-
теристик. По словам источника „Ъ“ 
в отрасли, средняя цена может быть 
на уровне около $30 млн за судно 
(1,9 млрд руб. по курсу Центробан-
ка). Цифра будет в первую очередь 
зависеть от оборудования, говорят в 
ОСК. Там добавили, что строитель-
ство подобных судов может зани-
мать до двух лет.

Анатолий Костырев

Крабов отмерили к торгам
На аукционы могут выставить квоты на вылов 5,5 тыс. тонн

Граждане даже не заметят 
этих изменений,  

поскольку это касается 
только соответствующих 
субъектов. Ни в комиссии, 

ни в скорости,  
никаким образом

— Анатолий Аксаков,
председатель комитета Госдумы  

по финансовому рынку, об ужесточении 
контроля над мобильными переводами 

(цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А В  Р Е Н О В А Ц И И  Н А Ш Л И С Ь  М И Л Л И О Н Ы

Выставленные на публичные слушания проекты планировки территории кварталов 
реновации в пяти районах Москвы предполагают увеличение площадей застройки 
более чем в три раза, до 1,3 млн кв. м с нынешних 380 тыс. кв. м, свидетельству-
ют материалы, размещенные на сайтах управ районов. Власти Москвы объявили 
о начале публичных слушаний по кварталам реновации еще в пяти районах города 
— в Бутырском, Свиблово, Восточном Измайлово, Люблино, а также в 3-м микро-
районе Загорья Восточного Бирюлево. Московская программа реновации жилья 
утверждена летом 2017 года. Она предусматривает расселение свыше 5 тыс. до-
мов, в которых проживает более 1 млн человек, и строительство нового жилья 
за счет города. «РИА Новости» 

82 миллиарда  
рублей могут  
принести аукционы 
по продаже квот  
на вылов краба,  
прогнозирует 
Росрыболовство



культура
11Коммерсантъ   l   Понедельник 15 апреля 2019 №66/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В Мультимедиа Арт Музее открылась выставка  
«Три жизни Аньес Варда»

В «Зарядье» прозвучали «Стра
сти по Марку» Иоганна Себа
стьяна Баха в исполнении 
российских и европейских 
 музыкантов: ансамбля Pratum 
Integrum, хора Intrada и четырех 
солистов под управлением ав
тора — конечно, не Баха, а ди
рижера и клавесиниста Йорна 
Бойзена, в 2010 году выполнив
шего очередную реконструкцию 
утраченной партитуры. Расска
зывает Юлия Бедерова.

 Барочный год «Зарядья» весь 
поместился в рамку баховских пас-
сионов: сезон открыла камерная 
версия «Страстей по Иоанну» от Эн-
дрю Пэррота (в духе влиятельной 
гипотезы о том, что музыку «Стра-
стей» Бах писал не для больших хо-
ров, а для ансамблей), а финал сезо-
на отмечен еще одной фантазией на 
баховские темы — реконструкцией 
«Страстей по Марку». От них остал-
ся только текст авторства Пиканде-
ра (псевдоним регулярного бахов-
ского либреттиста, поэта и налого-
вого инспектора Кристиана Хенри-
ка Хенрици), сообщения о прижиз-
ненных исполнениях и косвенные 
данные о том, что Бах мог в них ис-
пользовать свою раннюю музыку, 
в том числе «Траурную оду» (BWV 
198). В реконструкциях, история ко-
торых началась во второй полови-
не ХХ века (последним свой вариант 

предложил один из зубров непоиме-
нованного направления «Вообража-
емое барокко» Жорди Саваль в 2018 
году), используются разные источ-
ники, вплоть до аналогичных «Стра-
стей» Райнхарда Кайзера и Иоганна 
Кунау — предшественника Баха на 
должности кантора церкви Святого 
Фомы; Кунау, впрочем, писал своего 
«Марка» скрепя сердце, полагая, что 
лейпцигская мода на пассионы — 
следствие дурного влияния «опе-
ристов» на умы и на весь церковно-
музыкальный обиход. Из обширно-
го корпуса разных версий составил-
ся целый композиторско-исполни-
тельско-исследовательский жанр, са-
мостоятельный и, главное, очень по-
казательный для аутентизма: в нем 
фантазия наделяет словесный текст 
статусом чертежа и возводит на его 
основе утраченное музыкальное зда-
ние, а целиком иллюзорная рекон-

струированная реальность вызыва-
ет острое ощущение подлинности.

Парадокс, но как минимум из 
двух баховских «страстных» апокри-
фов — «по Луке» с сохранной парти-
турой, долго приписывавшейся Ба-
ху, но разочаровавшей исследовате-
лей, и «по Марку», где от нот не оста-
лось и следа,— последние (букваль-
но несуществующие) в XXI веке вос-
принимаются как более авторские, 
тогда как автор «Луки» — всего лишь 
загадочный псевдо-Бах.

Еще один аутентистский пара-
докс в том, что в основании мечты 
о подлежащей восстановлению це-
лостности партитуры лежит цель-
ный словесный текст. Как бы воль-
но композиторы барокко с ним не 
обращались и каким бы иллюзор-
ным не было само существование 
в баховские времена идеи опуса — 
единого и неделимого авторского 
сочинения. По крайней мере, когда 
во время службы в церкви «музици-
ровались пассионы», как тогда пи-
сали в церковных отчетах, они не-
изменно прерывались пасторской 
проповедью.

Современный слушатель «Стра-
стей» в антракте вместо пропове-
ди имеет променад или буфет. Но, 
возвращаясь в зал, он снова слы-
шит гипнотическую цепь речитати-
вов, арий, хоралов и хоров (корот-
ких реплик «толпы», turbae: в вер-

сии Бойзена это, например, изуми-
тельные лжесвидетели на суде Пи-
лата), смесь будничного пересказа 
и утонченного искусства, позволяю-
щую пережить события «Страстей» 
и сдержанную драму барочной му-
зыки в одно и то же время. Все суще-
ствующие варианты «Марка» (от Хел-
льмана до Хайеса и Копмана) объе-
диняет лаконичность — здесь мень-
ше арий и хоров, больше хоралов 
(в том числе на любимую хораль-
ную мелодию «O Haupt voll Blut und 
Wunden») и речитативов, в нашем 
случае аккуратно стилизованных 
Бойзеном. И хотя это, кажется, про-
тиворечит заявленным целям, его 
«Страсти» с их стилистической кор-
ректностью необъяснимым обра-
зом кажутся музыкой XXI века.

В этой версии (кстати, до сих пор 
неизданной) «Маркус-пассионы» 
звучат легко, компактно, воздушно 
и упруго по форме, темпам и инстру-
ментовке. Хоровые партии требуют 
ансамблевой проворности, точно-
сти, прозрачности и стилистическо-
го мастерства, в чем «Интрада» была 
безупречна. Те же вызовы адресова-
ны солистам, но у меццо и сопрано 
(Диляра Идрисова добавила ансам-
блю много светлых красок и в зву-
чании, и в мастерстве) просто мень-
ше музыки. Главные страсти разво-
рачиваются в партиях Евангелиста 
и Иисуса — первый (Беньямин Гла-
убиц) был замечательным рассказ-
чиком, хотя в мелодизированных 
фрагментах ему чуть недоставало 
плавности звуковедения, второй 
же (Юлиан Редлин) стал просто чу-
десным Иисусом, сдержанным, про-
стым и утешительным как драмати-
чески, так и вокально. К тому же чу-
десно возвращающим музыку из об-
щеконцертного агрегатного состоя-
ния в интимно-религиозное.

Вопреки европейской традиции 
исполнения «Страстей» на Страст-
ной неделе, концерт в Москве сно-
ва, как и недавний гергиевский 
«Парсифаль», пришелся не совсем 
ко времени. Но это все же мелочь 
в сравнении, возможно, с выну-

жденным невниманием «Зарядья» 
к другим традициям, вполне род-
ным и современным: здесь в кро-
хотных программках пока не при-
водят текстов сочинений по-рус-
ски и в оригинале, как это делается 

в филармонии (случалось и в Боль-
шом зале консерватории), что для 
«Страстей» принципиально важно. 
Трансляция перевода на экран не 
то же самое. С текстом в руках эта 
музыка слушается принципиаль-

но иначе, ее двойственность как од-
новременно искусства и пропове-
ди, сакрального театра и музыкаль-
ного служения ощущается точнее, 
и даже баритон Иисус в своих наме-
рениях оказывается не одинок.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Пассионный фонд
«Страсти по Марку» Баха исполнены в Москве

В прокат вышел «Хеллбой» 
 британского грубияна Нила 
Маршалла, сменившего поэ
тасюрреалиста Гильермо дель 
Торо на посту сказителя о по
двигах багрового черта, сража
ющегося за все хорошее против 
всего плохого на стороне супер
гиперсекретной службы М11. 
Михаил Трофименков получил 
от фильма чертовское насла
ждение и наконецто узнал, как 
выглядит пресловутая «хтонь» — 
дикие, почвенные, доисториче
ские силы.

 В притонах Тихуаны вам-
пиры участвуют в боях без правил, 
а в джунглях Белиза людоеды охотят-
ся на спецназовцев вполне себе ко-
шачьей породы. По зеленым холмам 
Суррея гуляют великаны, лакомя-
щиеся костным мозгом высокород-
ных мерзавцев из оккультного клу-
ба «Осирис», а двухметровый хряк 
Груагах предпочитает языки мона-
хов-молчальников. И если для разго-
вора с почти нетленным Мерлином 
надо шастать по каким-то прибреж-
ным гротам, то для общения с коро-
лем Артуром достаточно проломить 
полсобора Святого Павла. И все это 
визжит, кусается, матерится, рубит 
головы, невзначай сносит лондон-
ские мосты, хрюкает, подменяет 
младенцев в колыбели, блюет кило-
метровой эктоплазмой и рассуждает 
о моральном упадке общества потре-
бления.

Моральный упадок и правда нали-
цо. Хеллбой (Дэвид Харбор), утратив-
ший после режиссерско-актерской 
перезагрузки обаяние домашней ско-

тинки, зато максимально приблизив-
шийся к своему прототипу из комик-
сов Майка Миньолы, знает короля Ар-
тура исключительно по фильму «Экс-
калибур». Мерлина он фамильярно 
именует Гэндальфом, Осирис для не-
го название оттяжного, но, увы, за-
крывшегося стрип-клуба, а с богом 
Ра он когда-то встречался в преиспод-
ней, но сбежал, не выдержав древне-
египетской болтовни. Но не так-то уж 
и прост черт, как его малюют. При-

стрелив очередное исчадие ада, вылу-
пившееся из болотистой почвы пря-
мо под его копытами, Хеллбой выда-
ет почти философскую максиму: «Не-
ужели в этой стране ничто не может 
окончательно сдохнуть».

«Эта страна» — старая добрая Ве-
ликобритания, в финале чуть не ру-
шащаяся под грузом своей причуд-
ливой многовековой мифологии. 
От преданий о рыцарях Круглого 
стола и сказок о проделках фей до 

«Алисы в Зазеркалье» и саги о Джей-
мсе Бонде. В «Хеллбое» нашлось ме-
сто даже для своей «мисс Манипен-
ни», притворяющейся хозяйкой ка-
бачка и встречающей оборотней то 
требованием предъявить докумен-
ты, то автоматным огнем в упор.

Как все это варится в котле одно-
го фильма — вопрос десятый, глав-
ное, что варится. И солянка получа-
ется на вкус отменная, вроде той, 
из детских пальчиков, что готовит 
заглавному герою Баба-яга Волоса-
тый Язык. Грубо говоря, вся британ-
ская мифология находится на распу-
тье между «Хоббитом» и «Властели-
ном колец». Налево пойдешь — по-
падешь в зачарованный мир чисто-
го абсурда, направо — утонешь в бо-
лоте псевдофилософских спекуля-
ций. И если порой под влиянием бес-
смертной, хотя и расчлененной этак 
полтора тысячелетия назад, ведьмы 
Нимуэ (Милла Йовович) фильм ед-
ва не погружается в трясину высоко-
парностей о «судьбе», «выборе», «си-
ле» и прочих экзистенциях, то про-
стой парень Нил Маршалл вовремя 
успевает вывести его на твердую по-
чву обаятельного бреда.

Несмотря на свою репутацию — 
или благодаря ей — мастера трэша, 
Нил Маршалл выдает в «Хеллбое» не-
сколько таких эпизодов, после ко-
торых патентованному визионеру 
Терри Гиллиаму остается только уда-
литься в дом престарелых поэтов. 

Тем более — и это чертовски обид-
но — Маршалл не растягивает оглу-
шительные при ничтожном бюд-
жете в $50 млн визуальные наход-
ки, а так, демонстрирует мельком 
и мчится дальше. Дорогого стоит по-
чти, но еще не до конца сочленен-
ная Нимуэ, ведущая светскую бесе-
ду с Груагахом и переключающая те-
леканалы, так сказать, автономной 
от нее рукой. А уж когда на Лондон 
набрасываются вырвавшиеся из все-
ленского разлома гигантские мон-
стры, нанизывающие обывателей 
на ноги-шампуры, хочется завопить: 
остановись, мгновенье, ты ужасно. 
Вот она, вот она та самая «хтонь», 
о которой мы так много слышали, но 
никогда не видели. Ну а Груагаха так 
и хочется почесать за ухом, пригова-
ривая: «Хорошая свинка, хорошая, 
скушаешь еще одного монаха или 
баиньки пора?»

ПРЕМЬЕРА КИНО

Исчадие радо
«Хеллбой» мастера трэша Нила Маршалла

Современный слушатель «Страстей» 
в антракте вместо проповеди имеет 
променад или буфет. Но, возвращаясь 
в зал, он снова слышит гипнотическую 
цепь речитативов, арий, хоралов 
и  хоров, смесь будничного пересказа 
и утонченного искусства

«Страсти» под управлени
ем Йорна Бойзена (слева) 
необъяснимым образом 
кажутся музыкой XXI века 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

После режиссерскоактер
ской перезагрузки Хелл
бой (Дэвид Харбор) утра
тил обаяние домашней 
скотинки, зато максималь
но приблизился к своему 
прототипу из комиксов 
Майка Миньолы

Мерлина Хеллбой фамильярно  
именует Гэндальфом, Осирис  
для него — название оттяжного,  
но, увы, закрывшегося стрип-клуба,  
а с богом Ра он когда-то встречался  
в преисподней, но сбежал, не выдержав 
древнеегипетской болтовни
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ЦСКА и «Авангард»  
проведут второй матч  
финальной серии Кубка Гагарина
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Валерий Карпин 
поквитался с прошлым
«Ростов» второй раз за сезон победил «Спартак»

В центральном матче 23-го ту-
ра чемпионата России по фут-
болу «Ростов» обыграл «Спар-
так» — 2:1. Под руководством 
нынешнего главного трене-
ра Валерия Карпина, чье имя 
для многих в первую очередь 
связано со «Спартаком», ро-
стовчане не только впервые 
в истории одержали над крас-
но-белыми две победы в рам-
ках одного чемпионата, но и 
значительно усложнили мо-
сквичам борьбу за медали. 
Тем временем ЦСКА дома сен-
сационно уступил «Оренбургу» 
— 2:3. В результате «Зенит», 
забивший пять безответных 
голов «Анжи», снова увеличил 
отрыв от ближайших пресле-
дователей до 6 очков.

а фоне предыдуще-
го тура, в котором ЦСКА обыг-
рал «Спартак», а «Зенит» и «Локо-
мотив» оформили боевую ничью, 
второй апрельский уикенд чем-
пионата России вроде бы выгля-
дел бледно. Наиболее принципи-
альным в данном случае считал-
ся матч в Ростове-на-Дону, где «Ро-
стов» принимал «Спартак». Мало 
того что встречались соседи по та-
блице, претендующие на участие 
в еврокубках, так еще в первом 
круге «Ростов» Валерия Карпина, 
чья фамилия у многих по-прежне-
му ассоциируется с красно-белы-
ми, на выезде смог одолеть быв-
ший клуб своего нынешнего глав-
ного тренера.

В той встрече одним из самых 
заметных в составе победителей 
был полузащитник Аяз Гулиев. В 
прошлом сезоне он был арендо-
ван «Ростовом» у «Спартака», зи-
мой вернулся в родную команду 
и сыграл за нее в пяти из шести 
последних официальных матчей 
под руководством Олега Кононо-
ва. Однако встретиться с недав-
ними одноклубниками 22-летне-
му хавбеку не удалось. Влипнув 
в историю, связанную с избиени-
ем пешехода, оказавшимся аме-
риканским гражданином, Аяз Гу-
лиев был оштрафован клубом 
(по неофициальным данным, на 
5 млн руб.) и в Ростов-на-Дону не 
полетел.

Таким образом, как и в прош-
лом туре, в неудачном матче про-
тив ЦСКА в середине поля «Спар-
так» выставил Романа Зобнина и 
Дениса Глушакова, которые по-
началу неплохо разгоняли атаки 
своей команды. Счет, однако, от-
крыл «Ростов», до поры действо-
вавший исключительно вторым 
номером. После подачи углово-
го норвежец Матиас Норманн го-
ловой переправил мяч Александ-
ру Гацкану, а того упустил защит-
ник «Спартака» Самюэль Жиго — 
француз лишь на прошлой неделе 
вернулся в основной состав после 
разрыва крестообразных связок и 
пока выглядит не столь надежно, 
как в начале сезона.

Ответный гол случился через 
четверть часа. Прекрасно проя-

вил себя парагваец Лоренсо Мель-
гарехо, который вывел Зобнина 
практически один на один с вра-
тарем Сергеем Песьяковым. Полу-
защитник сборной России в мат-
чах за свой клуб не забивал с чем-
пионской спартаковской весны 
2017 года, но на этот раз не про-
махнулся.

Во втором тайме под морося-
щим ростовским дождем на поле 
стало совсем жарко. Главный су-
дья Владислав Безбородов напра-
во и налево раздавал желтые кар-
точки, а полузащитник «Спарта-
ка» Георгий Мелкадзе и защитник 
«Ростова» Сергей Паршивлюк не 
использовали по выгодной воз-
можности, чтобы забить. Но в кон-
це концов это все-таки удалось ро-
стовчанину Элдору Шомуродову. 
После идеальной передачи Рома-
на Еременко — недавнего спар-
таковца, на место которого фак-
тически и пришел зимой Аяз Гу-
лиев, форвард из Узбекистана на 
втором этаже переиграл все того 

же Жиго. Гости изо всех старались 
отыграться, однако все их попыт-
ки оказались безуспешными. В 
итоге «Ростову» удалось не толь-
ко впервые в истории отпраздно-
вать вторую победу над «Спарта-
ком» в рамках одного чемпиона-
та. Он еще и предельно осложнил 
ему борьбу за медали, а значит, и 
за путевку в Лигу чемпионов. За 
семь туров до конца «Спартак» от-
стает от «Зенита» на 12 очков, а от 
«Локомотива» и «Краснодара» — 
на 6 очков, и настичь кого-то из 
них ему при нынешнем качестве 
игры будет очень сложно.

Тем временем несколько сни-
зился накал страстей в борьбе за 
золото. Все из-за сенсационного 
поражения, которое ЦСКА в суб-
боту потерпел на своем поле от 
«Оренбурга». Пожалуй, именно 
эта встреча получилась в 23-м ту-
ре самой яркой. На чудо-гол Ива-
на Облякова, забитый со штраф-
ного ударом из центрального кру-
га в результате ошибки вратаря 
Евгения Фролова, гости ответи-
ли двумя точными ударами. Пра-
ктически одновременно со вто-
рым голом гостей ЦСКА остался 
в меньшинстве вследствие двух 
предупреждений, в течение ше-
сти минут полученных Марио 
Фернандесом. Правда, еще до пе-

рерыва армейцы смогли сравнять 
счет, но последнее слово все же 
осталось за «Оренбургом».

Таким образом, вслед за ничь-
ей с «Уфой» ЦСКА потерпел вто-
рую подряд и еще более серьез-
ную домашнюю неудачу. А восемь 
очков отставания от «Зенита», ко-
торый в первой и последней де-
сятиминутках встречи с «Анжи» 
забил аутсайдеру в общей слож-
ности пять безответных голов,— 
слишком серьезный дефицит для 
того, чтобы за семь туров до конца 
первенства рассчитывать на чем-
пионство.

Потерял очки и «Краснодар», 
который под аккомпанемент 
апрельской пурги в Химках на 
последних минутах свел вни-
чью матч с «Динамо». В итоге на 
второе место вернулся «Локомо-
тив». Отставая от «Зенита» на 6 оч-
ков, он имеет те же 42 балла, что 
и южане, но опережает их по до-
полнительным показателям. Уве-
ренная выездная победа действу-
ющего чемпиона над «Ахматом» 
— 3:1 — позволяет считать подо-
печных Юрия Семина фаворита-
ми в предстоящем дерби с ЦСКА, 
запланированном в следующем 
туре в Черкизово на ближайшую 
субботу.

Евгений Федяков

Одним из лучших  
в составе «Ростова» стал 
бывший полузащитник 
«Спартака» Роман  
Еременко (справа),  
сделавший решающую 
голевую передачу      
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Хабибу Нурмагомедову нашли терпеливого
В следующем бою он встретится с Дастином Пуарье

Следующим соперником, возможно, 
главной сегодня суперзвезды смешан-
ных единоборств (MMA) Хабиба Нурма-
гомедова будет американец Дастин Пу-
арье, завоевавший в минувший уикенд 
звание временного чемпиона UFC в лег-
ком весе (до 70 кг) благодаря довольно 
неожиданной победе над своим знамени-
тым соотечественником Максом Холло-
уэем. В плане «раскрученности» Пуарье, 
очень долго добиравшийся до чемпион-
ского звания, на порядок уступает пре-
дыдущему оппоненту Нурмагомедова — 
сверхпопулярному ирландцу Конору  
Макгрегору. Однако бой Пуарье против  
Холлоуэя убедил экспертов в том, 
что его стиль может оказаться неудобным 
для доминирующего в UFC россиянина.

чередное шоу основного в смешан-
ных единоборствах промоушена UFC, состо-
явшееся в Атланте, было чрезвычайно ак-

туальным для России из-за его центрально-
го поединка, хотя в нем и бились два амери-
канца — Дастин Пуарье и Макс Холлоуэй, 
оспаривавшие пояс временного чемпиона 
в легком весе. Бой получился практически 
равным и очень напряженным. Трудных мо-
ментов было достаточно у обоих противни-
ков, но они выкручивались. В итоге все три 
арбитра отдали победу по очкам Пуарье, и 
этот результат был неожиданным. Холлоу-
эй, чемпион UFC в предыдущей категории, 
спортсмен, занимавший четвертую строчку 
в рейтинге лучших бойцов промоушена вне 
зависимости от весовой категории, котиро-
вался гораздо выше.

А важным для России этот результат сде-
лало то, что разыгрывавшийся в матче ста-
тус был фактически эквивалентен званию 
официального претендента на полноцен-
ный чемпионский титул. Предыдущий бой, 
в котором он стоял на кону, прошел в октя-
бре прошлого года в Лас-Вегасе, и он был, без-
условно, главным событием сезона в MMA. В 
нем сошлись два пользующихся колоссаль-

ной популярностью и гарантирующих состя-
заниям высочайшие финансовые показате-
ли бойца — россиянин Хабиб Нурмагомедов 
и ирландец Конор Макгрегор. Нурмагоме-
дов, который, если мерить яркость звезд чи-
слом подписчиков в соцсетях, сейчас являет-
ся в отечественном спорте звездой ярчайшей, 
уверенно отстоял принадлежащий ему титул. 
Имея огромное преимущество, он закончил 
бой досрочно — удушающим приемом.

Сразу после этого противники преврати-
лись в фигурантов громкого дисциплинар-
ного дела из-за участия в массовой потасов-
ке в октагоне и за его пределами уже после 
завершения поединка. Для Нурмагомедова 
оно вылилось в штраф в $500 тыс. и девяти-
месячную дисквалификацию. Ее срок отсчи-
тывается с 6 октября, даты поединка с Макг-
регором. Следовательно, выступать в состя-
заниях под эгидой UFC он сможет не рань-
ше июля. Длительный простой чемпиона 
был для промоушена поводом поднять ста-
тус матча Пуарье и Холлоуэя до чемпионско-
го, пусть и с оговоркой.

При этом после него глава UFC Дэйна Уайт 
подтвердил, что временный чемпион полу-
чил право на встречу с чемпионом без ого-
ворок, сообщив, что теперь «Пуарье будет 
драться с Хабибом». Уайт добавил, что бой, 
вероятно, будет организован в сентябре.

Выяснилось, что Нурмагомедов внима-
тельно следил за матчем в Атланте. Он опу-
бликовал пост в Twitter, посвященный мат-
чу, признавшись, что, на его взгляд, более 
справедливым исходом была бы ничья. 
«Мои поздравления Дастину, увидимся в сен-
тябре»,— написал россиянин в конце поста.

Бой с Пуарье, безусловно, будет для Нур-
магомедова менее выгодным в финансовом 
плане, чем варианты, активно обсуждавши-
еся и даже, кажется, прорабатывавшиеся по-
сле того, как он разгромил Макгрегора. Сре-
ди них были и матч-реванш с ирландцем, и 
бой против выдающегося боксера Флойда 
Мейуэзера, обеспечивающего себе и своим 
соперникам гигантские заработки. Дастин 
Пуарье по сравнению с ними гораздо менее 
раскрученный и востребованный публикой 

спортсмен. До этого он был известен в основ-
ном благодаря любопытному статистическо-
му нюансу. В UFC американец дерется уже 
восемь лет, однако поединок с Холлоуэем — 
22-й за время выступлений Пуарье в промоу-
шене — был для него первым чемпионским 
в карьере. Дольше Пуарье возможности по-
бороться за титул ждал лишь Майк Бислинг: 
он достался ему в 26-м бою.

Между тем эксперт ESPN Джефф Ваген-
хайм, основываясь на впечатлениях от успе-
ха Пуарье в Атланте, полагает, что у того есть 
шанс доставить неуязвимому Нурмагомедо-
ву, выигравшему все 27 боев в MMA, пробле-
мы. По мнению Вагенхайма, Нурмагомедова 
«должны беспокоить» «сила и точность», про-
демонстрированные Пуарье в «боксерской» 
части поединка. При этом, как отметил экс-
перт, Макгрегор, который тоже хорош в об-
мене ударами, позволял россиянину сокра-
щать дистанцию, снижая эффект от них. Пу-
арье же с Холлоуэем ее в течение довольно 
длительных отрезков удерживал.

Алексей Доспехов

«ФОРМУЛА-1»

Mercedes с прицепом
Льюис Хэмилтон и Валттери Боттас  
снова заняли первые два места

Третий этап нынешнего чемпиона-
та мира и уже 1000-й за все время су-
ществования «Формулы-1» — Гран-
при Китая — завершился очередным 
триумфом команды Mercedes, пред-
ставители которой, как и в преды-
дущих гонах сезона, заняли первые 
два места. Хотя случившееся в Шан-
хае можно расценить и по-друго-
му. Например, как очередной провал 
Ferrari, считавшейся в межсезонье 
самой горячей командой первен-
ства, но пока ни разу не оправды-
вавшей авансов. Не задался китай-
ский этап и у Даниила Квята, который 
вновь дал повод говорить о том, что 
для гонщика «Формулы-1» ему не 
хватает важнейших качеств — терпе-
ния и умения не терять голову.

се три гонки нынешнего сезона, 
если брать в расчет именно борьбу за 
первые места, прошли по похожим сце-
нариям. Они предусматривают, что где-
нибудь в середине недели, на которую 
выпала гонка, представители Mercedes 
принимаются жаловаться на то, как быс-
тра Ferrari, приводят даже какие-то циф-
ры, из которых следует, что красные ма-
шины на прямых выдают настолько вы-
сокую скорость, что будет просто чудом, 
если Mercedes сумеет навязать им борьбу. 
Говорят о том, как много еще им предсто-
ит сделать, чтобы устранить отставание, 
и о том, что, может быть, к середине сезо-
на что-то и получится. В общем, прибед-
няются. Дело в спорте не новое. И похо-
же, на эти заявления попадаются многие 
болельщики, которым просто очень хо-
чется, чтобы впереди были именно крас-
ные машины. Но чем выше ожидания, 
тем труднее бывает пережить пораже-
ния. А они пока весьма чувствительные.

Скажем, в первой гонке сезона — в 
Австралии — и Валттери Боттас, и Лью-
ис Хэмилтон, позабыв про все пробле-
мы, реальные или выдуманные, просто 
уехали от обеих Ferrari под управлени-
ем Себастьяна Феттеля и Шарля Леклера. 
Затем, в Бахрейне, «Скудерия» вроде бы 
почти нанесла ответный удар и обязана 
была делать победный дубль. Но ошибка 
Феттеля и поломка у Леклера снова при-
несли дубль Mercedes.

Китайский этап, который, так вышло, 
стал юбилейным, тысячным, в истории 
«Формулы-1», применительно к Ferrari 
стал совмещением ошибок команды и 
неспособности гонщиков что-то пока-
зать. К недостаткам, за которые отвеча-
ет команда, следует отнести, например, 
нехватку скорости у машин (кто бы мог 
подумать!). Не той, которая на прямых, 
а той, которая еще и в поворотах, за счет 

прохождения которых и Хэмилтон, и 
Боттас, после старта поменявшиеся ме-
стами (пятикратный чемпион мира стал 
первым, Боттас — вторым), и уезжали от 
«Скудерии». А еще на команде лежит от-
ветственность за вызвавшее, в общем, 
обоснованный гнев болельщиков реше-
ние принудить Леклера пропустить впе-
ред Феттеля. Крик Леклера о том, что он 
ведь отрывается от Феттеля, был проиг-
норирован. Но если бы Феттель, полу-
чивший оперативный простор, действи-
тельно вцепился бы в McLaren мертвой 
хваткой, претензий бы не было. Однако 
четырехкратный чемпион мира даже не 
попытался этого сделать. А после фини-
ша, увернувшись от прямых ответов на 
вопрос о своем отношении к тому, что 
Леклера вынудили его пропустить, объ-
яснил все кратко: «Я хотел, но не смог».

К сожалению, не сложилась гонка и 
у Даниила Квята. Имевший место вско-
ре после старта инцидент, в ходе кото-
рого Toro Rosso Квята столкнулась сра-
зу с двумя McLaren, дорого стоил росси-
янину. Стюарты посчитали виновным в 
столкновении именно его и назначили 
штраф в виде проезда через пит-лейн. По-
том была незапланированная останов-
ка для смены носового обтекателя, а за-
тем в Toro Rosso и вовсе решили, что Квя-
ту лучше вернуться в боксы, чтобы по-
беречь ресурс силовой установки. И все 
бы ничего, если бы не бэкграунд Квята, 
который однажды уже лишался места в 
«Формуле-1» как раз из-за чрезмерной не-
уступчивости и попыток всех победить 
на первом круге. Россиянин, пропустив-
ший прошлый сезон, к счастью для не-
го, получил еще один шанс, но инциден-
ты сродни вчерашним не делают его бли-
же к тому, чтобы убедить руководство ко-
манды в том, что он был дан не напрасно.

Александр Петров

23-й тур
«Ростов»—«Спартак» 2:1
Гацкан, 13; Шомуродов, 80 — Зобнин, 27.
«Динамо»—«Краснодар» 1:1
Марков, 77 — Вандерсон, 87.
«Зенит»—«Анжи» 5:0
Азмун, 2; Иванович, 9; Ригони, 83; Дриусси, 88, 89.
«Енисей»—«Уфа» 0:0
«Арсенал»—«Урал» 0:0
Удаление: Меркулов («Урал»), 76 (ф. п. н.).
ЦСКА—«Оренбург» 2:3
Обляков, 14; Эрнандес, 32 — Ойеволе, 18;  
Сутормин, 24; Деспотович, 54.  
Удаление: Фернандес (ЦСКА), 25 (2 ж. к.).
«Ахмат»—«Локомотив» 1:3
Раванелли, 47 — Смолов, 45; Алексей Миранчук, 
57; Фарфан, 65.
«Крылья Советов»—«Рубин» 1:0
Зиньковский, 56.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 23 15 3 5 40:21 48

2. «Локомотив» 23 12 6 5 33:21 42

3. «Краснодар» 23 12 6 5 41:18 42

4. ЦСКА 23 11 7 5 33:15 40

5. «Спартак» 23 10 6 7 29:24 36

6. «Ростов» 23 9 8 6 21:15 35

7. «Оренбург» 23 9 5 9 28:27 32

8. «Арсенал» 23 8 8 7 28:25 32

9. «Рубин» 23 6 12 5 19:21 30

10. «Ахмат» 23 8 6 9 22:26 30

11. «Крылья Советов» 23 8 3 12 20:29 27

12. «Урал» 23 7 6 10 23:35 27

13. «Динамо» 23 5 10 8 20:19 25

14. «Уфа» 23 4 9 10 17:25 21

15. «Анжи» 23 5 4 14 11:40 19

16. «Енисей» 23 2 7 14 15:39 13

Гран-при Китая —  
третий этап  
чемпионата мира
1 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) 
— 1:32.08.734. 2 (1). Валттери Боттас (Финляндия, 
Mercedes) — отставание 6,552. 3 (3). Себастьян Феттель 
(Германия, Ferrari) — 13, 744. 4 (5). Макс Ферстаппен 
(Голландия, Red Bull) — 27,627. 5 (4). Шарль Леклер 
(Монако, Ferrari) — 31,276. 6 (6). Пьер Гасли (Франция, 
Red Bull) — 1.29,307. 7 (7). Дэниел Риккардо (Австралия, 
Renault) — 1 круг. 8 (12). Серхио Перес (Мексика, Racing 
Point) — 1. 9 (13). Кими Райкконен (Финляндия, Alfa 
Romeo) — 1. 10 (20). Александер Элбон (Таиланд, Toro 
Rosso) — 1… (11) Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 
сошел на 41-м круге.
Самый быстрый круг: Гасли — 1.34,742.
Общий зачет
1. Хэмилтон — 68 очков. 2. Боттас — 62. 3. Ферстаппен 
— 39. 4. Феттель — 37. 5. Леклер — 36. 6. Гасли — 13. 
7. Райкконен — 12… 15. Квят — 1.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 130 очков. 2. Ferrari — 73. 3. Red Bull — 52. 
4. Renault — 12. 5. Alfa Romeo — 12. 6. Haas — 8.  
7. McLaren — 8. 8. Racing Point — 7. 9. Toro Rosso — 4.
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Благодаря победе в Шанхае лидер Mercedes Льюис Хэмилтон (справа)  
впервые в нынешнем сезоне возглавил общий зачет чемпионата мира     
ФОТО EPA-EFE/WU HONG/VOSTOCK PHOTO
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